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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Huachicoleros no dan tregua a Pemex en 2021 
Crece número de perforaciones clandestinas. De enero a junio suman 5 mil 315, 
reporta la petrolera. Los estados con mayor incidencia son Hidalgo, Edomex y Puebla 

 

 
Abusan en gas de clientes rehenes 
Ordeñan y dan kilos menos 

 

 

Ven efecto positivo en México del plan de EU 
Infraestructura. Cementeras amplían capacidad ante demanda 
 

 

La generación de divisas turísticas recupera el nivel previo a pandemia 
Paseantes extranjeros aumentan gasto en estancia 
 

 
Mala fe de Senadores, evadir la revocación de mandato: AMLO 
Le reprochan no incluir la ley reglamentaria en el periodo extra 
 

 
Ante López-Gatell, AMLO corta el debate: la capital, “en naranja” 
Pandemia. El mandatario da la razón a Sheinbaum en la declaratoria de alerta 
epidemiológica; la jefa de Gobierno ratifica que la Secretaría de Salud federal cuenta 
con cifras atrasadas, lo que desato el diferendo 
 

 
Estados acatan a modo el semáforo de riesgo 
Relajan medidas dictadas por la SSA 
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Recorre de académicos en Universidades del Bienestar 
La mayoría ni siquiera tiene contrato 

 

La Razón 
Cruje la alianza de Morena y PT por desafuero a Toledo 
Inminente retiro de protección también a huerta 
 

 
México pacta cinco proyectos verdes 
Son parte de la agenda del T-MEC 
 

 
Estados Unidos proporcionará a México 3.5 millones de dosis de la 
vacuna Moderna 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Maestros no regresan 
Los profesores de la CNTE advierten que no volverán a las aulas de manera 
presencial el 30 de agosto. No hay condiciones para ello 

 

 

Escuelas abrirán el 30 de agosto… para el que quiera 
Regreso a clases ya es urgente y tendrá que hacerse 
 

   
México, a un paso de los 3 millones de contagios 
Han aplicado 72 millones 986 mil 350 dosis de vacunas contra Covid-19; sólo 27 
millones 677 mil 695 personas cuentan con el esquema completo 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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La inquieta mujer de la 4T 

Miércoles 11 agosto 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

De salto en salto, nos dicen, ha andado Bertha Alcalde Luján, la hermana de la 
secretaria del Trabajo y Previsión Social (STPS), Luisa María Alcalde Luján, en 
estos casi tres años del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Al inicio del gobierno, nos hacen ver, la abogada Alcalde asumió la Dirección de 
Asuntos Jurídicos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), que dejó meses después para asumir la Secretaría Adjunta del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), al 
lado de Leonel Cota Montaño, titular del SESNSP. En febrero del año pasado, 
regresó a la SSPC como jefa de la Oficina del entonces secretario Alfonso 
Durazo Montaño, cargo que dejó en noviembre para irse como delegada de 
Programas del Desarrollo en Chihuahua del gobierno federal. Ahora, nos 
comentan, Bertha Alcalde colaborará próximamente como abogada de la 
Cofepris, por nombramiento presidencial, “en donde hay muchas batallas que 
dar”. Se ve que el Presidente tiene aprecio y confianza por la inquieta Bertha 
Alcalde, pese a que ella estudió en una universidad del extranjero, en la 
Universidad de Nueva York, donde hizo su maestría luego de egresar con 
mención honorífica de la UNAM como abogada. 
 
¿Qué tanto quiere AMLO la consulta de revocación de mandato? 
 
Algunos legisladores de Morena se pusieron nerviosos con el reclamo del 
presidente Andrés Manuel López Obrador porque no se incluyó en el periodo 
extraordinario de hoy la ley secundaria de la revocación de mandato. Sin 
embargo, otros se preguntan qué tan reales son las intenciones de Morena para 
que se realice esta consulta ciudadana, pues ven más riesgos que ventajas. Nos 
dicen que no es que se piense que el mandatario pudiese perder la consulta, 
sino qué tantos votos podrían lograr. Se cuestionan si con tres años de desgaste 
de gobierno el mandatario podría volver a conseguir los 30 millones de votos que 
obtuvo en 2018. De no ser así, una menor votación enviaría una mala señal para 
las elecciones de 2024. Además, nos hacen ver, si la oposición en el Congreso 
bloquea la ley secundaria y no se realiza la consulta, él quedará como el 
presidente demócrata que quiso someterse a la revocación del mandato, pero 
que no pudo, pues se lo impidieron las fuerzas conservadoras. 
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Luces y cámaras en Palacio Nacional 
 
Nos comentan que, desde este martes, la vida en Palacio Nacional se ha visto 
trastocada por el ir y venir de un ejército de camarógrafos, sonidistas y 
asistentes. Y aunque por el número de personas pareciera que se va a filmar 
una película, se trata de la grabación de los spots que en unos días más 
inundarán la televisión y las redes sociales con motivo del Tercer Informe de 
Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. Nos aseguran que los 
técnicos que llevan a cabo estas grabaciones tienen la instrucción de que los 
videos tengan una excelente manufactura y que pueda lucirse el mandatario. 
 
Fernández Noroña pudo con el Covid, pero no impedirá un desafuero 
 
Los astros se alinearon para Gerardo Fernández Noroña, quien presumió en 
redes que, desde ayer martes, ya está libre de Covid-19. Nos cuentan que la 
noticia no solo le emocionó porque ya no tiene el virus, sino porque ello le 
permitirá estar hoy en la sesión extraordinaria para discutir el desafuero del 
diputado petista Mauricio Toledo. El petista vuelve con el ánimo renovado y listo 
para dar debate a favor de su compañero de bancada, quien asegura, es víctima 
de una persecución política. Nos dicen que don Gerardo pudo vencer al 
coronavirus, pero no podrá impedir que le quiten el fuero a Toledo, y él lo sabe.  
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El peor de los mundos 

Miércoles 11 agosto 2021 / Héctor de Mauleón, Columna de Opinión  

Miguel Ángel Treviño Morales, el sanguinario Z-40 que durante años sembró el 
terror y la violencia en amplias regiones de México, llegó el año pasado al penal 
de Buenavista Tomatlán, en Michoacán, tras el cierre del controvertido penal de 
Puente Grande, Jalisco.  
A Treviño le tomó poco tiempo establecer, mediante el miedo y la corrupción, 
una red que le permitió habitar en una zona de privilegio, tener acceso, entre 
otras cosas, a las noticias del día, y ordenar el desayuno que se le apetecía.  
Treviño comenzó a hacer regalos entre reclusos y custodios.  
Aparentemente por estos motivos, a fines de julio se tomó la decisión de 
trasladarlo a un penal de Chiapas: lo sacaron del Cefereso en un helicóptero, 
hasta Uruapan, y luego un avión de la Sedena se lo llevó al Centro de 
Readaptación Social número 15, en Villa Comaltitlán, Chiapas.  
Los servicios de inteligencia habían detectado algo más. Que el Z-40 había 
acordado brindar su apoyo al grupo criminal conocido como Cárteles Unidos –
por medio de dinero, vehículos, gente y armas–, en la lucha a muerte que, por 
razones de control de territorio, sostiene desde hace meses contra el Cártel 
Jalisco Nueva Generación, CJNG, que comanda Nemesio Oseguera Cervantes, 
El Mencho.  
A cambio de ese apoyo, de acuerdo con fuentes que estuvieron al tanto de esas 
comunicaciones, Cárteles Unidos tendría que organizar un operativo de rescate 
del Z-40: una fuga como las que protagonizó Joaquín Guzmán Loera, El Chapo.  
Cárteles Unidos es el nombre de un frente criminal que agrupa células emanadas 
de Los Caballeros Templarios, La Familia Michoacana, Los Viagras, los Zetas, 
el Cártel de Sinaloa y el Cártel del Golfo.  
Dentro de esta organización, según reportes federales de inteligencia 
consultados por el columnista, operan también varios de los llamados grupos de 
autodefensa, que lideran personajes como Juan José Farías, El Abuelo, y 
también Hipólito Mora.  
Aunque desde el año 2013 estas organizaciones comunitarias se presentan 
como grupos de resistencia ante la violencia y los abusos desatados por el 
crimen organizado, existen sobradas pruebas de que han sido infiltradas por el 
narco. El Cártel Jalisco financió a varias de estas en la lucha que hace años 
habían emprendido contra los Templarios.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
De hecho, uno de los fundadores de dichas autodefensas, El Abuelo Farías, 
operó el corredor de Tepalcatepec para el Cártel Jalisco Nueva Generación 
(tráfico de cocaína y crystal), hasta que líos de dinero y, según reportes, el intento 
de asesinato del narcotraficante Miguel Ángel Gallegos Godoy, conocido como 
Migueladas, provocó la ruptura que desató la nueva fase de violencia que hoy 
vive Michoacán.  
La guerra se centró sobre todo en el control simbólico de Aguililla, de donde El 
Mencho es oriundo, y en cuyos alrededores se han verificado desde el año 
pasado incursiones diarias de uno u otro grupo.  
Esa guerra sorda ha destrozado la vida económica de la región, mientras Ejército 
y Guardia Nacional voltean a mirar hacia otro lado. La vida diaria de la gente gira 
alrededor del abandono y el miedo.  
Apenas en junio pasado, un hombre que afirmó ser El Mencho se dirigió en un 
video al pueblo de Tepalcatepec:  
“Soy ‘Mencho’, les quiero aclarar que mi guerra es contra ‘El Abuelo’ (…) y contra 
la gente que levante un arma en contra de mi gente. Le pido a toda la gente 
inocente que no salgan de sus casas, no queremos afectarlos…”.  
Distintos medios han cubierto los pormenores del incendio que devora a la gente 
de Michoacán. Andan de puntitas entre los grupos criminales, los gatilleros 
disfrazados de autodefensas y los verdaderos grupos –no sé si llamarlos 
“comunitarios”, dado que muchos de estos también han sido infiltrados– que 
intentan resistir y combatir la violencia criminal en un momento en que el 
gobierno mexicano llama “señores” a los criminales y mira con indiferencia el 
infierno en que se han sumergido las vidas de los ciudadanos.  
El lunes pasado, todo esto desembocó en un hecho escandalosamente inaudito. 
Un hombre que dijo ser El Mencho, rodeado de sicarios armados hasta los 
dientes, subió a redes sociales un video en el que, con violencia escalofriante, 
amenazó de muerte a la periodista Azucena Uresti –por la cobertura que su 
noticiero ha realizado en Michoacán.  
La permisividad gubernamental ha llevado a que los grupos de la delincuencia 
controlen territorios enteros y osen realizar acciones que hubieran parecido 
impensables. Que yo recuerde, una amenaza de esta naturaleza no se había 
lanzado jamás.  
Si El Mencho es el autor, estamos en el peor de los mundos. Si El Mencho no es 
el autor (como parecen creer las autoridades), pues resulta que es malo también. 
En todo caso, la violencia ha escalado a un nuevo nivel.  
Así que no basta una condena en la “mañanera”: antes de que crezca, hay que 
parar y disolver este coctel de fuego.   
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¿Por qué AMLO quiere la revocación de 
mandato? 

Miércoles 11 agosto 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

Bastó un comentario del Presidente en su conferencia mañanera de ayer, para 
que la bancada de Morena en el Senado, que lidera Ricardo Monreal, y la 
dirigencia nacional del partido oficial, que encabeza Mario Delgado, se activaran 
con todo para buscar un periodo extraordinario de sesiones en el que se busque 
aprobar la Ley Federal de Revocación de Mandato, que reglamentaría la reforma 
al artículo 35 Constitucional, apartado 8 Fracción IX, que fue aprobada por el 
Congreso de la Unión en noviembre de 2019. 
La mayoría morenista en el Senado ya se alista para proponer el extraordinario 
y buscar que se apruebe una iniciativa de ley reglamentaria a partir de las tres 
propuestas que han sido presentadas en esa cámara: una del senador Monreal, 
otra del panista Damián Zepeda, y una tercera de la priista Claudia Ruiz Massieu. 
En esencia, con algunas diferencias de forma y de redacción, las tres iniciativas 
existentes sobre la consulta para Revocación de Mandato establecen que ésta 
solo podrá ser solicitada por ciudadanas y ciudadanos que firmen una petición 
con sus datos electorales, en una cantidad equivalente al 3% de la lista nominal 
de electores, es decir al menos 3.1 millones de firmas de ciudadanos; que la 
consulta será organizada por el INE, que instalará mesas receptoras donde los 
votantes podrán cruzar en una papeleta por el “SÍ” o el “No” a la pregunta: “¿Está 
de acuerdo con que se concluya de manera anticipada el desempeño del cargo 
de la Presidencia de la República, a partir de la pérdida de confianza”? Esa 
redacción aparece tanto en la propuesta de Monreal como en la de Ruiz Massieu. 
Según las tres iniciativas, el INE deberá imprimir las papeletas, instalar las 
casillas, hacer la promoción respectiva y contabilizar los votos que emitan los 
ciudadanos clasificándolos en tres categorías: por el “Sí”, por el “No”, por 
“Abstención” o “Votos nulos”. Para que el resultado de la Consulta de Revocación 
de Mandato sea vinculante tendrá que participar al menos el 40% del listado 
nominal de electores, es decir, al menos 37.2 millones de electores.  
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Si en la consulta para revocación de la Presidencia ganara el “Sí”, dicen las 
propuestas de ley reglamentaria que se abriría un proceso de impugnación en la 
que se pueden impugnar los resultados ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, que será el que informe finalmente si la revocación es 
válida y al notificar al titular del Poder Ejecutivo, éste tendría que abandonar el 
cargo, con lo que se activaría la sustitución presidencial contemplada en el 
artículo 84 constitucional. 
Lo que diferencia las tres iniciativas de ley que podrían discutirse en un periodo 
extraordinario, es que la del morenista Ricardo Monreal establece que la 
Consulta de Revocación de Mandato sí puede aplicarse al presidente electo para 
el periodo 2018-2024, es decir para Andrés Manuel López Obrador, a pesar de 
que la reforma Constitucional al artículo 35 se aprobó en 2019 y su aplicación no 
podría ser retroactiva. Pero para librar ese impedimento constitucional, Monreal 
invoca los plazos previstos en el artículo Cuarto Transitorio del Decreto en el que 
se declaran reformadas y adicionadas las disposiciones de la Constitución en 
materia de Consulta Popular y Revocación de Mandato, publicado en el Diario 
Oficial de la Federación el 20 de diciembre de 2019. 
Este último criterio, el de la no retroactividad de la ley, está siendo invocado por 
diversos analistas y expertos constitucionalistas para decir que la Revocación de 
Mandato, en sentido estricto, no podría aplicarse a López Obrador porque la 
reforma constitucional fue aprobada a finales de 2019 cuando él ya había sido 
electo para gobernar hasta el 2024. Pero está claro que, con el transitorio que 
invoca Monreal en el decreto de reformas al artículo 35 se pretende brincar ese 
impedimento, por la sencilla razón de que la “revocación” es un tema que le 
interesa al Presidente y en el que tiene una clara apuesta política. 
La idea de promover una revocación de mandato la planteó Andrés Manuel 
desde su primera campaña presidencial en 2006, bajo el argumento de que era 
una forma de la izquierda de diferenciarse de la derecha: “Si los derechistas 
promueven la reelección, los de izquierda debemos promover la revocación de 
mandato”, decía el entonces candidato del PRD a la Presidencia de la República. 
Doce años después, ya como presidente, López Obrador fue quien promovió la 
iniciativa de reforma al 35 Constitucional y ya desde entonces veía en el 2022 
una fecha clave para su estrategia política y la continuidad de su movimiento. 
El verdadero interés que tiene el Presidente en someter el tiempo de su mandato 
a la pregunta de la ciudadanía es que apuesta a tener una clara “ratificación de 
mandato” con el triunfo del “NO”, para lo cual López Obrador y Morena 
movilizarían a todas sus bases y simpatizantes con la idea de que, si la mayoría 
de los votantes pide que continúe en el cargo, no sólo logra una doble legitimidad 
como presidente “querido y popular” con la gente, sino que además se fortalece 
su imagen y su poder como presidente justo en la recta final de su mandato: los 
dos últimos años del sexenio. 
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Es decir que, como buen animal político, Andrés Manuel sabe que el ocaso de 
todo presidente comienza en el 2023, en el inicio del último tercio del sexenio. 
Pero si él logra ganar la Consulta de Revocación y derrotar a sus adversarios, 
no sólo partidos de oposición, sino empresarios y otros grupos de interés que 
promoverían el “SÍ” para revocarle el mandato, tendría una doble victoria: la 
derrota “moral” y electoral anticipada de los “conservadores y neoliberales”, 
como el agrupa a sus adversarios, y su fortalecimiento político con una 
“ratificación” que lo haría llegar fuerte y con el apoyo mayoritario de la gente a la 
recta final de su mandato y, sobre todo, a la sucesión presidencial del 2024. 
Ese es el verdadero cálculo político detrás del discurso de “participación 
ciudadana y democracia participativa” que tanto promueve el Presidente y su 
partido. La reciente Consulta Popular para enjuiciar a expresidentes fue un 
primer ensayo de lo que realmente le interesa a López Obrador, que es arrasar 
a sus opositores y adversarios en una votación sobre Revocación de Mandato, 
y para ello pondrán toda la carne al asador, primero para lograr que se realice la 
consulta en agosto de 2022 y segundo, para ganarla abrumadoramente, 
aprendiendo incluso de los errores y fracasos cometidos en la primer Consulta 
en la que solo votaron 6.3 millones de electores. 
Es, para decirlo claramente, la sucesión anticipada en el 2022 en la que, además 
de apostar a ganar otras seis gubernaturas que estarán en disputa ese año, con 
lo que su partido Morena aspira a controlar en total 24 gobiernos estatales en el 
país, el Presidente y su partido apuesta a derrotar desde dos años antes a sus 
adversarios y opositores para llegar al 2024 con una oposición debilitada y 
derrotada moral y electoralmente, de tal modo que López Obrador sea el 
indiscutible y legítimo Presidente y líder social ratificado por la ciudadanía y él y 
solo él defina quién será la que lo suceda o el que lo suceda en la Presidencia 
de la República, para garantizar la continuidad de su movimiento. 
En cuanto se resolvió la crisis del Tribunal Electoral, con el nombramiento por 
mayoría de votos de los 7 magistrados, de Felipe Fuentes Barrera como 
presidente interino en funciones hasta el 1 de septiembre, el máximo órgano de 
justicia electoral retomó el trabajo urgente que se paralizó con estos cinco días 
que estuvieron en crisis: la calificación de las elecciones del pasado 6 de junio y 
los recursos de impugnación que presentaron los partidos tanto en estados como 
Nuevo León, Michoacán, Chihuahua y San Luis Potosí, además de las 
elecciones de diputados federales que también fueron cuestionadas. De 
madrugada se consumó el nombramiento de Fuentes y se retomaron las labores 
de los magistrados, luego de los acuerdos que los 7 integrantes de la sala 
superior lograron en el pleno. El acuerdo y el entendimiento en el Tribunal fue 
celebrado por muchos, entre ellos el presidente de la Suprema Corte, Arturo 
Zaldívar, que además fungió como mediador entre los dos bloques que se 
confrontaron en el Tribunal, aunque a otros, como el presidente López Obrador, 
no les dio gusto que se hayan logrado acuerdos entre los magistrados 
electorales, pues según dijo ayer el mandatario, “el Tribunal no está bien y sus 
magistrados no han demostrado actuar con rectitud.  
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A mí me decepcionaron y tengo pruebas”.  Caray, parece que el Presidente 
prefiere los pleitos y la confrontación y no le alegran ni el diálogo ni los acuerdos. 
Y también está claro que a los magistrados del TEPJF López Obrador no les 
perdona los fallos en contra de Morena y de sus amigos como Félix Salgado 
Macedonio y Raúl Morón, a los que les cancelaron sus candidaturas. Es decir, 
que si las instituciones no fallan siempre a su favor y nunca en su contra, para el 
Presidente “actúan mal, no sirven y están podridas y echadas a perder”…El 
general Salvador Cienfuegos, exsecretario de la Defensa Nacional, nos mandó 
una breve comunicación para decirnos que sí ha estado asistiendo a varios 
restaurantes, que sí ha saludado a personas que lo reconocen y se acercan a 
felicitarlo y a saludarlo, pero que nunca dijo, sostiene el general, que él había 
sido liberado “por la presión de sus amigos militares”. “Sí he saludado personas, 
pero nunca he hecho ningún comentario y menos en el sentido de que regresé 
por la presión de los militares. Estoy aquí porque soy inocente y así fue 
demostrado por la autoridad de nuestro país”, nos dice el general 
Cienfuegos…Los dados mandan Serpiente. Caída libre. 
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Sobre las amenazas a periodistas 

Miércoles 11 agosto 2021 / Alejandro Hope, Columna de Opinión  

El lunes arrancó con estruendo. En un video circulado en redes sociales, un 
individuo embozado y rodeado de hombres fuertemente armados lee un mensaje 
con amenazas a medios de comunicación y periodistas, con dedicatoria especial 
para Azucena Uresti, conductora de Milenio Televisión. El presunto autor de la 
carta: Rubén Nemesio Oseguera, alias El Mencho, supuesto cabecilla del Cártel 
de Jalisco Nueva Generación (CJNG). 
 
Van algunos apuntes sobre el tema: 
 
1. Trágicamente, las amenazas y ataques contra periodistas no son inusuales en 
México. De acuerdo a un informe de Artículo 19, se registra una agresión en 
contra de un integrante de los medios de comunicación cada 11 horas. Tan solo 
en la primera mitad del año pasado, esa organización de la sociedad civil 
documentó 96 amenazas, de las cuales 40 fueron amenazas de muerte. Además 
registró 91 casos de intimidaciones y hostigamientos, así como 61 casos de 
bloqueos informativos y alteraciones de contenido, y 47 ataques físicos. En los 
primeros 30 meses de la actual administración, 17 periodistas fueron 
asesinados, lo cual lleva a la suma desde el inicio del siglo a 137. 
 
2. En esa violencia contra el gremio, los periodistas locales llevan la peor parte. 
En su mayoría, las víctimas de amenazas y ataques colaboran o colaboraban en 
medios escritos de alcance local o regional. Con algunas excepciones notables 
(tanto Miroslava Breach como Javier Valdez eran corresponsales de La Jornada, 
por ejemplo), los llamados medios nacionales —más aún si son electrónicos— 
han estado relativamente protegidos de las peores formas de violencia criminal. 
 
3. Ese hecho hace extraordinario lo ocurrido esta semana. Una amenaza de 
muerte pública, dirigida en contra de una conductora de un noticiero con alcance 
nacional, acompañada de palabras igualmente intimidatorias en contra de 
medios de la Ciudad de México (incluyendo El Universal) y (aparentemente) 
firmada por el presunto líder máximo de una banda criminal, es una raya que no 
se había cruzado en el país. 
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4. ¿Quién cruzó esa raya? ¿Fue en efecto el Cártel de Jalisco? ¿O fue algún 
grupo rival con el propósito de calentar la plaza digital y dirigir la atención oficial 
en contra del CJNG? ¿Fue alguna autoridad de algún nivel de gobierno, 
buscando acallar la cobertura de medios del conflicto michoacano? Lo ignoro por 
completo. Hay buenos argumentos para cada una de esas posibilidades. Sin 
embargo, un hecho es indudable: quien mandó el mensaje tiene hombres y 
armas de grueso calibre. Es decir, tiene capacidad para generar una cantidad 
inimaginable de violencia. Ese hecho por sí mismo amerita que se trate al video 
con la seriedad debida. 
 
5. ¿Un grupo criminal se atrevería a cumplir amenazas como las del video? No 
sé, pero creo que en este país hemos visto suficiente para sacar de nuestro 
vocabulario la palabra “nunca”. Nunca habían atentado en contra de un 
periodista tan reconocido como Javier Valdez. Hasta que lo hicieron. Nunca 
habían intentado asesinar al secretario de Seguridad de la Ciudad de México. 
Hasta que sucedió. A estas alturas, el escenario que guíe a las autoridades debe 
de ser siempre el peor. 
 
Espero por tanto que el gobierno se tome muy en serio las amenazas proferidas 
el lunes, dilucide de dónde vinieron y actúe en consecuencia. 
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Deporte: abandono y fracaso históricos 

Miércoles 11 agosto 2021 / Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado  

Para las olimpiadas de Barcelona en octubre de 1992 todo era esperanza, como 
siempre en el discurso oficial y ánimo social previo a esos juegos. 
Era presidente Carlos Salinas y la recién creada Comisión Nacional del Deporte, 
a cargo de Raúl González, había previsto ¿saben cuántas medallas? ¡Sí! ¡Diez! 
Como ahora para Tokio 2020, casi 30 años después, su sucesora, la también 
medallista olímpica Ana Gabriela Guevara. 
En Barcelona, la delegación mexicana ganó una sola medalla, la de plata, del 
andarín Carlos Mercenario, el peor resultado histórico del México de entonces. 
Salinas ordenó la creación de una comisión investigadora independiente para 
analizar el desastre olímpico en la que puso al frente al doctor Guillermo 
Soberón, con Gilberto Borja Navarrete, Rafael García Garza, Pilar Roldán y 
Héctor Espino, quienes luego de meses de trabajo presentaron los resultados 
que Salinas archivó, pues ya estaba en otro tema y el deporte siguió, como hasta 
hoy, y como venía, en el olvido, sin un proyecto de Estado, siendo rehén de las 
federaciones y, por lo tanto, con los mismos resultados decepcionantes de 
siempre, de los que sus directivos quieren culpar a los deportistas, los más 
esforzados y menos responsables de este abandono histórico, como confirma el 
dato arriba apuntado: Ana Gabriela Guevara, directora de la Conade, puso la 
misma meta, igualmente inalcanzada, que Raúl González hace 30 años: diez 
medallas. En l992 fue una de plata y en 2021, cuatro de bronce. 
Siempre debiendo, siempre eludiendo. 
 
RETALES 
 
1. DIFERENCIA. López Obrador exhibió ayer su primera diferencia pública con 
el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, quien reconoció la institucionalidad de 
los magistrados del Tribunal Electoral, a lo que respondió que no han actuado 
con rectitud, no les tiene confianza y que lo decepcionaron. No sé si esto último, 
la decepción, sea causal de disolución, como insiste; 
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2. SUMISOS. López Obrador también reprochó a sus legisladores que no 
hubieran convocado a un extraordinario para aprobar la ley sobre revocación de 
mandato. Ahora resulta que no quieren revocación de mandato, les reclamó, a 
lo que poco después Ignacio Mier, presiente de la Jucopo en San Lázaro, declaró 
que ya están viendo un extraordinario para aprobarla. Aún hay tiempo, dijo, 
cuando les quedan 18 días; y 
 
3. SEMÁFORO. De no ser por la tragedia, sería de risa la discusión sobre la 
cromática del semáforo sanitario en Ciudad de México. El viernes, Claudia 
Sheinbaum dijo que naranja, el sábado la Secretaría de Salud federal que rojo. 
Ayer el Presidente dirimió, obviamente a favor de ella: es naranja, decretó. 
Mientras discuten el color, anoche se tuvo la cifra más alta de muertos en tercera 
oleada, 786, y los contagios se mantuvieron encima de los 19 mil, ayer 19 mil 
555.  
 
Nos vemos mañana, pero en privado 
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Hacia la revocación de mandato 

Miércoles 11 agosto 2021 / Héctor Aguilar Camín, Columna Día con Día  

El debate sobre la revocación de mandato empieza a activarse. El Presidente ha 
sugerido ya a la oposición aprovechar la figura para aliarse en su contra y poner 
fin a su gobierno. Extraña convocatoria: únanse para derrotarme. 
Luis Carlos Ugalde ha publicado en la prensa una primera pieza analítica sobre 
el tema explicando por qué hay que rehusarse a la consulta 
(https://bit.ly/37AmRvb). Sus razones son muy sólidas, en mi opinión: 
Para empezar, se trata de una consulta que violaría el principio de no 
retroactividad de la ley. 
La figura de la revocación debería entrar en vigor hasta el siguiente sexenio, no 
en este, porque en este se legisló. 
No fue, por tanto, una de las reglas bajo las que fue elegido el Presidente en 
2018. Aplicarla en 2022, a medio sexenio, sería burlar el sentido de la voluntad 
ciudadana que eligió en 2018 a un presidente por seis años, no a uno cuyo 
mandato podría revocarse al cuarto. 
El Presidente y los poderes del Estado deben cumplir ese mandato, no sujetarlo 
a revisión. El mandatario electo en 2018 debe terminar sus seis años de 
gobierno, sigue Ugalde, para cumplir la tarea y los tiempos para los que fue 
electo, sin que hubiera entonces la posibilidad de separarlo del puesto en un 
plebiscito. 
La figura de la revocación de mandato introduce una incertidumbre política cuyos 
efectos son todos indeseables para la normalidad y la estabilidad del gobierno, 
dice Ugalde. 
En todos los casos tendría un efecto de polarización y conflicto: lo mismo si el 
Presidente no es revocado que si es revocado, igual si se reúnen los votantes 
necesarios para que la consulta sea vinculante (40 por ciento) que si no. 
La convicción de Ugalde es que la oposición no debe promover esa consulta. Yo 
estoy de acuerdo en esto, pero no es la oposición quien decidirá si hay o no 
consulta, sino el Presidente. 
Una vez planteada la contienda, el dilema para la oposición será si actúa o no, 
si le deja todo el campo al Presidente o acude al plebiscito. 
Ugalde cree que la oposición debe abstenerse del todo y desinflar la consulta 
ignorándola. Yo, la verdad, tengo mis dudas. 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO recibe a asesor de Seguridad de EU; alistan un posible encuentro 
con Joe Biden (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. web). 
El gobierno federal trabaja en conjunto con una delegación de alto nivel del gobierno de 
Estados Unidos, encabezada por Jake Sullivan asesor en Seguridad Nacional del 
presidente Joe Biden, para establecer una ruta para un posible encuentro entre el 
mandatario estadounidense y el presidente López Obrador. 
Tal ruta para dicha reunión entre los mandatarios se planteó en un encuentro entre el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y el canciller Marcelo Ebrard Casaubón con 
el asesor Jake Sullivan, y el director senior para el Hemisferio Occidental del Consejo 
de Seguridad Nacional, Juan González, en el que se conversó sobre temas bilaterales 
y regionales de mutuo interés; en particular, el futuro de la región norteamericana. 
“El diálogo confirmó las coincidencias políticas sobre justicia e igualdad entre ambos 
mandatarios. Se acordó establecer una ruta de trabajo para un posible encuentro entre 
el presidente López Obrador y el mandatario estadounidense Joseph R. Biden”, informó 
en un comunicado difundido esta noche, la Presidencia de la República. 
La dependencia federal señaló que el Ejecutivo federal compartió a la delegación 
estadounidense sus opiniones sobre el papel estratégico de las Américas frente al 
cambiante escenario global, mismas que expuso frente a cancilleres latinoamericanos 
el pasado 24 de julio.  
La Oficina de Presidencia señaló que también se resolvió continuar el trabajo de 
cooperación con el objetivo de gestionar flujos migratorios “ordenados, regulares y 
seguros”, pero con respeto a los derechos humanos de las personas migrantes 
provenientes de México y Centroamérica.  
En la reunión que se prolongó por cerca de dos horas, representantes de ambos países, 
informó Presidencia, coincidieron en la necesidad de ampliar los programas de 
cooperación internacional e inversión para impulsar el desarrollo económico de las 
naciones del norte de Centroamérica y el sur de México.  
Tras finalizar la reunión, sin dar declaraciones a la prensa, Jake Sullivan salió del recinto 
histórico por la calle Corregidora para abordar su camioneta, la cual fue custodiada por 
elementos de la Embajada de Estados Unidos en México y de la Guardia Nacional (GN). 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-recibe-asesor-de-seguridad-de-
eu-alistan-un-posible-encuentro-con-joe-biden) 
 

Zaldívar fue avasallado: Presidente (El universal, pedro Villa y Caña y perla Miranda, p. 

web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador manifestó que Arturo Zaldívar Lelo de 
Larrea, ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), fue 
avasallado por sus compañeros ministros que vienen del antiguo régimen en su intento 
por reformar al Poder Judicial. 
En conferencia de prensa acusó que en el Poder Judicial hay mucha hipocresía y son 
muy falsarios, y aseguró que los ministros del Máximo Tribunal estaban acostumbrados 
a servirle a los potentados y no al pueblo. 
“Estos que le negaron al presidente de la Corte [ampliar su mandato], que se rasgaban 
las vestiduras, son los mismos ministros que votaron por ampliarle el plazo a los 
magistrados electorales, son los mismos que estaban en contra de alargar el periodo al 
presidente de la Corte, que quería llevar a cabo la renovación del Poder Judicial y 
combatir la corrupción. Entonces, hay mucha hipocresía, son muy falsarios. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-recibe-asesor-de-seguridad-de-eu-alistan-un-posible-encuentro-con-joe-biden
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-recibe-asesor-de-seguridad-de-eu-alistan-un-posible-encuentro-con-joe-biden
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“Aquí, cuánto nos ha costado y todavía no terminamos de limpiar. Si desde que llegamos 
estamos limpiando y no terminamos, pues imagínense cómo está el Poder Judicial, que 
todavía no han empezado, no han hecho nada, y él que tenía ese propósito fue 
avasallado por los que vienen del antiguo régimen, ministros acostumbrados a servirle 
a los potentados, no al pueblo”, opinó. 
El Mandatario federal consideró: “En el caso de los ministros, no veo la mayoría, no 
quieren el cambio, no veo que haya voluntad. A lo mejor me equivoco ¿no? y ojalá y me 
equivoque, pero no los veo con interés de hacer justicia, tienen una concepción —en el 
mejor de los casos— muy ortodoxa en la aplicación de la ley”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/zaldivar-fue-avasallado-presidente) 
 

Garantiza AMLO protección a periodistas (El universal, Pedro Villa y Caña y Perla 

Miranda, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador condenó las amenazas del Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG) contra medios de comunicación y, en especial, contra la 
periodista Azucena Uresti. 
Dijo que es responsabilidad del gobierno federal la protección de todos los periodistas y 
de todos los mexicanos. 
En conferencia de prensa, aseguró que inmediatamente que supo de estas amenazas 
instruyó al subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, a que se protegiera 
a Azucena Uresti. 
“Quiero expresar mi solidaridad con la periodista Azucena Uresti por la amenaza que 
recibió de una de las organizaciones de la delincuencia. Quiero decirle que cuenta con 
nosotros. Desde que me enteré, di instrucciones para que se le atendiera. Ya se 
estableció comunicación con ella, el subsecretario Alejandro Encinas la atendió y ya se 
estableció un mecanismo de protección. 
“Repruebo completamente esas amenazas, no admitimos que se actúe de esa forma. Y 
vamos a proteger a Azucena y vamos a proteger a todos los mexicanos, es nuestra 
responsabilidad la protección de los mexicanos, que no sean dañados, que no sean 
intimidados, que no sean amenazados por nadie. De modo que reitero mi solidaridad a 
esta periodista, Azucena Uresti, y a todos los periodistas”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/garantiza-amlo-proteccion-periodistas) 
 

Antidemocrático, no considerar la revocación de mandato: AMLO (La Jornada, 

Fabiola Martínez y Néstor Jiménez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reprochó al Congreso de la Unión no haber 
incluido la ley reglamentaria relativa a la revocación de mandato en el periodo 
extraordinario de sesiones. Advirtió que, con tal actitud deliberada, propia de 
antidemócratas, no se podría realizar la consulta –programada para el primer semestre 
de 2022–, aun cuando la posibilidad se encuentre en la Constitución. También hace falta 
la norma secundaria en materia de fuero. Ayer me entero de que se reúnen los 
senadores de todos los partidos y convocan a un extraordinario para tratar el desafuero 
de unos, sí, funcionarios o políticos, pero no incluyen en el orden del día lo de la 
aprobación de la ley para llevar a cabo la revocación del mandato, comentó a la prensa. 
Imagínense, añadió el mandatario, ¿cuánto tiempo ha pasado? Ahora resulta que los 
legisladores no quieren la revocación del mandato, pero todos en general. O no se han 
enterado de que hace falta la aprobación de esa ley reglamentaria, porque si no existe, 
aunque esté en la Constitución esa figura no se puede llevar a cabo, o esto es con malas 
intenciones, deliberado. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/zaldivar-fue-avasallado-presidente
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/garantiza-amlo-proteccion-periodistas
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En ese contexto, les hizo un llamado respetuoso a que ya resuelvan. Consideró que los 
legisladores no quieren que se realice la consulta por miedo al pueblo, a la democracia. 
“No son demócratas, o tiene que ver con que algunos ni siquiera se han enterado de 
que hace falta la aprobación de esa ley para que el primer domingo de abril del año 
próximo la gente pueda decidir si me quedo o me voy, si me mantienen la confianza o 
me la quitan. Entonces, ¿de qué se trata? 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/11/politica/003n1pol) 
 

Tribunal e INE requieren renovación tajante de cargos, advierte AMLO (La 

Jornada, Fabiola Martínez y Néstor Jiménez, p. web). 
Para el presidente Andrés Manuel López Obrador no es suficiente el camino tomado por 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para resolver su crisis, 
porque requiere, al igual que en el Instituto Nacional Electoral (INE), una renovación 
tajante, no sólo enroque de puestos. Sostuvo que la máxima instancia electoral no está 
bien y sus magistrados actúan sin rectitud.  A mí me decepcionaron y tengo pruebas. 
Ya llevo muchos años en esto, no me estoy chupando el dedo; entonces, ya no les tengo 
confianza, dijo ante la prensa. Después de la tempestad por el control en el TEPJF y el 
anuncio de un proceso para designar al titular de ese cargo, el presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, señaló que la crisis en el Tribunal 
Electoral ha sido superada, pero López Obrador no comparte esa opinión.  
El Ejecutivo reveló que su decepción se dio cuando entre consejeros y magistrados 
decidieron anular las candidaturas (de los aspirantes de Morena) a los gobiernos de 
Michoacán y Guerrero: actuaron bajo consigna, no como jueces, e incluso cayeron en 
contradicciones garrafales, pero no hay otra instancia. ¿Qué hubo ahí? Mano negra, 
aseveró. Por ello, insistió en que lo mejor es una renovación, porque la democracia debe 
estar en manos de personas incorruptibles, no de magistrados independientes, pero del 
pueblo; no de la mafia del poder, impuestos por la partidocracia, hipócritas y falsarios. 
Sin embargo, dejó en claro que no propondrá ningún cambio a la Constitución –para 
modificar la estructura de la Suprema Corte o del Poder Judicial en conjunto–, como 
hizo el ex presidente Ernesto Zedillo, porque su objetivo es preservar el equilibrio de 
poderes. También manifestó su esperanza de que el Consejo de la Judicatura Federal 
asuma un papel más activo en la vigilancia de la conducta de jueces, magistrados y 
ministros, para moralizar y purificar el Poder Judicial y no estar al servicio de una minoría 
y sus abogados millonarios. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/11/politica/004n1pol) 
 

Jane Fraser, CEO de Citigroup, se reúne con AMLO para reiterar 
compromiso con México (El Economista, Edgar Juárez, p. web). 
Jane Fraser, CEO de Citigroup a nivel global, se reunió este martes con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en el marco de su visita a México. 
Posterior al encuentro, Fraser destacó que le reiteró al Presidente de México, la 
disposición del grupo financiero, al que pertenece Citibanamex, para seguir 
contribuyendo, junto con su gobierno, en la recuperación de la economía del país, para 
beneficio de las comunidades y sectores más afectados por la crisis ocasionada por la 
Covid-19. Precisó que, para alcanzar este objetivo, Citigroup está en pláticas con sus 
clientes para que consideren a México como un país-destino de inversiones enfocadas 
en la manufactura regional, de industrias como la automotriz, equipamiento médico, 
componentes electrónicos y materias primas, para que aprovechen su ubicación 
geográfica estratégica y su condición como socio comercial de Estados Unidos. 

https://www.jornada.com.mx/2021/08/11/politica/003n1pol
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Agregó que conversaron también sobre la agenda del gobierno mexicano en materia de 
combate a la corrupción, “que apoyamos”; y también sobre la decisión del grupo para 
continuar con su agenda de desarrollo sostenible, invirtiendo en las comunidades para 
apoyar la educación financiera, la empleabilidad, el empoderamiento, el 
emprendimiento, el arte y la cultura. 
“En este sentido, también comentamos sobre la estrategia de Progreso Sostenible de 
Citi, donde Citibanamex se ha convertido en punta de lanza de la región al ser la primera 
franquicia en incorporar metas anualizadas en este tema”, dijo Fraser. 
Añadió: “asimismo, hablamos sobre el orgullo que nos da ser en México líderes de los 
mercados de deuda y capital, habiendo participado en transacciones ASG equivalentes 
a 4 mil millones de dólares en sólo seis meses”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Jane-Fraser-CEO-de-Citigroup-se-
reune-con-AMLO-para-reiterar-compromiso-con-Mexico-20210810-0105.html) 
 

Migración y desarrollo económico: temas de la reunión con funcionarios 
de EU (El Sol de México, Roberto Cortez, p. web). 
Se reúnen Ebrard, Scheres y Cárdenas Batel con Alejandro Mayorkas y Jake Sullivan; 
hablan de migración, seguridad fronteriza y desarrollo económico. 
Una comitiva de funcionarios de alto nivel de Estados Unidos, encabezados por el 
secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y el asesor de Seguridad 
Nacional, Jake Sullivan, se reunió este martes con representantes del gobierno federal 
en la Ciudad de México. La reunión de trabajo tuvo como objetivo dar seguimiento al 
diálogo del presidente Andrés Manuel López Obrador con el presidente Joe Biden y la 
vicepresidenta Kamala Harris sobre los temas prioritarios de la agenda bilateral y 
regional como migración, seguridad en la frontera y desarrollo económico. 
Durante la reunión se analizaron los más recientes datos de los flujos migratorios 
irregulares en la región y acordaron ampliar la cooperación a fin de gestionar flujos 
migratorios ordenados, seguros y regulares con respeto a los derechos humanos de las 
personas migrantes y solicitantes de asilo, informó la Secretaría de Relaciones 
Exteriores. En el encuentro, desarrollado en las instalaciones de la cancillería, el 
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard enfatizó la importancia, no sólo de 
la cooperación bilateral, sino de invertir en políticas públicas específicas que generen 
empleo en los países del norte de Centroamérica, en el corto plazo. 
"La delegación estadounidense, por su parte, manifestó estar de acuerdo con ampliar la 
colaboración entre ambos países y analizar políticas que sean efectivas a fin de 
implementarlas en la región. También expresó su interés en trabajar con México para 
avanzar en la gestión del fenómeno migratorio desde una visión regional, así como de 
implementar políticas de cooperación para México y los países de Centroamérica", 
informó la dependencia en un comunicado. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/migracion-y-desarrollo-economico-
temas-de-la-reunion-con-funcionarios-de-eu-7070162.html) 
 

Pendientes y con plazos vencidos, 41 reformas en el Congreso (El Economista, 

Maritza Pérez, p. web). 
Con procesos legislativos inconclusos que van desde expedir la Ley Reglamentaria de 
Revocación de Mandato, antes de noviembre de 2021, y la revisión de la Ley Nacional 
de Extinción de Dominio ordenada por la SCJN, la presidenta de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, llamó a la próxima legislatura a dar 
continuidad y seguimiento a las reformas aprobadas por Legislaturas anteriores. 
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Al participar en el foro: “Agenda en Materia de Justicia. Retos y Oportunidades hacia la 
LXV Legislatura”, informó que la LXIV Legislatura concluirá con al menos 46 
obligaciones transitorias que la Cámara de Diputados debe implementar, de los cuales 
cinco están dentro del tiempo previsto para su cumplimiento y 41 con plazos vencidos 
que vienen desde 2014. 
“La aprobación de reformas constitucionales generalmente requiere de la posterior 
creación o adecuación de leyes secundarias. El complejo entramado de regímenes 
transitorios que acompañan las modificaciones legales, así como las resoluciones de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación al resolver amparos, controversias 
constitucionales o acciones de inconstitucionalidad, se convierten en pendientes 
institucionales que la LXIV Legislatura, por diversas razones, no pudo desarrollar hasta 
su resolución”, lamentó la legisladora priista.  
Leyes por discutir 
Sauri Riancho reconoció que derivado de los regímenes transitorios quedan pendientes, 
entre otros, temas como la expedición de la Ley Reglamentaria de Revocación de 
Mandato, antes de que inicie este ejercicio en noviembre de 2021; reformas 
relacionadas con la elección consecutiva de legisladoras y legisladores. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Pendientes-y-con-plazos-vencidos-41-
reformas-en-el-Congreso-20210811-0012.html) 
 

TEPJF trabaja con autonomía: magistrado (El Universal, Ariadna García, p. web). 
El nuevo magistrado presidente —temporal— del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), Felipe Fuentes Barrera, asentó que ese órgano trabaja con 
plena autonomía e independencia, con lo cual busca fortalecer el Estado de derecho en 
el país. Fuentes Barrera fue elegido, de entre sus pares, como el nuevo magistrado 
presidente por lo que resta del mes de agosto y con ello poder sacar adelante la 
calificación de la elección del 6 de junio pasado, entre otros temas. 
Tras una sesión privada en la que participaron las siete magistraturas, que inició cerca 
de las 22:00 horas del pasado lunes y concluyó en la primera hora del martes, se llegó 
al acuerdo de que, para comenzar a poner fin a la crisis en el tribunal, se debía elegir 
una nueva presidencia, temporal con la finalidad de sacar adelante los pendientes. 
Previo a ello, los magistrados José Luis Vargas y Reyes Rodríguez presentaron una 
carta mediante la cual dimitieron del cargo que ambos ostentaron. El 1 de septiembre 
próximo se emitirá una convocatoria para elegir a un nuevo presidente. 
Ayer, el pleno de la Sala Superior del TEPJF, en reunión privada, realizó el sorteo para 
asignar las impugnaciones de las gubernaturas de Nuevo León, San Luis Potosí, 
Chihuahua y Querétaro.  
El 14 de julio pasado se emitieron los lineamientos para asignar las impugnaciones en 
el caso de las gubernaturas que fueron electas el pasado 6 de junio. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/tepjf-trabaja-con-autonomia-
magistrado) 
 

Preocupante, incapacidad del TEPJF para nombrar a un presidente: 
especialistas (El Universal, Redacción, p. web). 
Para el jurista y politólogo, Javier Martín Reyes, la incapacidad del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial Federal de la Federación (TEPJF) es preocupante, pues muestra la falta 
de consenso que existe entre los magistrados.  
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Durante el seminario en línea "Tribunal Electoral ¿crisis constitucional?" impartido por 
Inteli-Iuris, el académico del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) se 
mostró poco optimista sobre que el proceso interino para el que fue electo el magistrado 
Felipe Fuentes Barrera pueda solucionar las crisis que se vivió en el órgano colegiado 
con la destitución del otrora presidente José Luis Vargas.  
"Es preocupante que el pleno no haya podido llegar a un acuerdo para nombrar a un 
próximo presidente y se haya elegido a uno interino", dijo.  
El hecho, agregó, que se tenga que llegar a un nuevo consenso en tres semanas, no le 
da una tranquilidad al TEPJF, después de que los magistrados hayan destituido a José 
Luis Vargas como su presidente y elegido a Reyes Rodríguez Mondragón, quien 
finalmente desistió del cargo este lunes. En el seminario, donde también participaron 
María Marván Laborde y José Roldán Xopa, moderados por Sergio López Ayllon, los 
expertos coincidieron en augurar un futuro complicado para el Tribunal, toda vez que el 
propio Vargas no supo vislumbrar la división dentro del órgano.  
"El magistrado Vargas fue incapaz de ver la debilidad intrínseca con la que fue elegido, 
había una división y lejos de proponerse mediar en esa división, lo que hizo fue 
exacerbar el conflicto que lo que llevó al extremo de quedarse solo", señaló Marván 
Laborde. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/preocupante-incapacidad-del-tepjf-para-
nombrar-un-presidente-especialistas) 
 

Divisas turísticas rebasaron en junio nivel previo a la pandemia (El Economista, 

Alejandro de la Rosa, p. web). 
La creciente llegada de turistas de Estados Unidos a México, sin ningún tipo de 
restricción, ocasionó que durante junio se captaran 1,977.9 millones de dólares por 
concepto de divisas, con lo que se superó en 0.1% la cifra de igual mes del 2019, y 
también fue la primera ocasión que se rebasan los datos prepandemia del Covid-19, de 
acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 
Durante el mismo mes, arribaron tres millones 121,312 turistas internacionales (turistas 
de internación y turistas fronterizos), lo que significó una baja de 20% respecto a junio 
de hace un par de años (la caída de mayo fue de 23.2 por ciento). 
En junio, el gasto promedio que realizaron los turistas internacionales creció 59.5%, 
respecto al 2019, al pasar de los 253.7 a los 404.8 dólares, con base en los datos 
reportados este martes en las encuestas de viajeros internacionales. 
Sin embargo, el mismo indicador de las personas que llegaron a visitar algún atractivo 
por vía aérea, segmento que representan el 84% de los ingresos totales, se incrementó 
a un menor ritmo: el 24.2%, al subir de los 912.9 a los 1,134.1 dólares. 
Un día antes, el secretario de Turismo, Miguel Torruco, destacó una vez más, en reunión 
con integrantes de la Asociación Mexicana de Agencias de Viajes (AMAV), la relevancia 
de que el gobierno mexicano no cerró las fronteras aéreas para evitar contagios, como 
lo hicieron otros países y que dicha medida ahora está ayudando a la recuperación del 
sector. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Divisas-turisticas-rebasaron-en-junio-
nivel-previo-a-la-pandemia-20210811-0023.html) 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/preocupante-incapacidad-del-tepjf-para-nombrar-un-presidente-especialistas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/preocupante-incapacidad-del-tepjf-para-nombrar-un-presidente-especialistas
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Divisas-turisticas-rebasaron-en-junio-nivel-previo-a-la-pandemia-20210811-0023.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Divisas-turisticas-rebasaron-en-junio-nivel-previo-a-la-pandemia-20210811-0023.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

Huachicoleros no dan tregua a Pemex en 2021 (El Universal, Redacción, p. web). 
En mar, en la frontera norte y en tierra el huachicoleo no da tregua. El número de tomas 
clandestinas en ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex) y operados por privados 
superó en el primer semestre del año en 6.6% a las registradas entre enero y junio de 
2020, de acuerdo con información de la Subdirección de Salvaguardia Estratégica de 
Pemex entregada vía la Plataforma Nacional de Transparencia. 
En los primeros seis meses de 2021, el número de tomas clandestinas totalizó 5 mil 315, 
es decir, 331 más que las 4 mil 984 del mismo periodo del año pasado, esto es un 
crecimiento de 6.6%. 
En 2020, la delincuencia organizada dedicada al robo de combustibles en ductos de la 
petrolera estatal realizó en promedio diario 27.5 tomas clandestinas, lo que se traduce 
en 1.14 por hora. 
En el primer semestre del año, esos mismos delincuentes ejecutaron 29.3 perforaciones 
ilegales por día, es decir, 1.22 por hora. 
La información oficial de Pemex confirma además que en junio Hidalgo, Estado de 
México y Puebla siguen siendo las entidades que concentran este delito. 
Esos tres estados reportan siete de cada 10 tomas clandestinas hechas por la 
delincuencia organizada en territorio nacional. 
Además de esas tres entidades, en Michoacán, Guanajuato, Baja California, Veracruz, 
Nuevo León, Tlaxcala, Tabasco, Jalisco, Tamaulipas y Querétaro se detectaron tomas 
ilegales, en números que van de 10 y hasta 34. 
Aunque la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) señala en su 
reporte diario, correspondiente al 9 de agosto, del desvío de hidrocarburos reportados 
por Pemex que en lo que va del año la extracción ilegal de petrolíferos promedió 4 mil 
barriles diarios, la actividad del crimen organizado en ductos de la petrolera sigue 
aumentando. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/huachicoleros-no-dan-tregua-pemex-en-2021) 
 

Fabricantes de armas demandados por México buscan vender rifles y 
metralletas a la Sedena (El universal, Redacción, p. web). 
Barrett Firearms Manufacturing Inc y Colt’s Manufacturing Company, dos de las 11 
compañías que el gobierno de México demandó ante una corte federal de Estados 
Unidos, por prácticas negligentes de negocio que impactan en la violencia en territorio 
mexicano, buscan vender al Ejército 66 ametralladoras y fusiles de alto poder y 
precisión. 
Dichos fabricantes estadounidenses de armamento participan en la licitación pública 
internacional especial con número LA-007000999-E622-2021, que la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) lanzó en julio —antes de que Relaciones Exteriores (SRE) 
las demandara— para adquirir 33 fusiles automáticos calibre 5.56 milímetros, nueve 
escopetas semiautomáticas calibre 12 GA, nueve fusiles de precisión calibre 0.50, tres 
ametralladoras calibre 0.50 para apoyo terrestre, tres ametralladoras calibre 0.50 para 
apoyo aéreo, seis fusiles de precisión calibre 0.308, y tres ametralladoras con cañón 
múltiple calibre 7.62 milímetros. 
En la convocatoria, cuyo fallo se dará a conocer el 16 de agosto, concursan también las 
empresas Aeromundo Ejecutivo, S.A. de C.V., Amerimex Incorporated, Dillion Aéreo Inc, 
Industrias Tecnos, S.A. de C.V. y FN Herstal, S.A. 
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En la junta de aclaraciones, la empresa Colt’s Manufacturing Company, LLC realizó tres 
preguntas, entre ellas, si los tres fusiles que la licitación señalaba como “cal. 5.56 mm” 
correspondían a los de calibre 5.56 x45 OTAN, a lo que la Sedena respondió que es 
correcto, porque dichas piezas deberán disparar municiones calibre 5.56x44 mm. 
La dependencia encabezada por el general Luis Cresencio Sandoval González aseguró 
en la convocatoria que cuenta con disponibilidad presupuestaria para la compra del 
armamento y que los recursos saldrán del Fideicomiso Público de Administración y Pago 
de Equipo Militar.  
Sin embargo, advirtió a las siete empresas participantes que el “contrato que se derive 
de la licitación estará sujeto a la disponibilidad de fondos, por lo que sus efectos estarán 
condicionados a la existencia de recursos respectivos, sin que la no realización de la 
referida condición suspensiva origine responsabilidad alguna para las partes”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fabricantes-de-armas-demandados-por-
mexico-buscan-vender-rifles-y-metralletas-la-sedena) 
 

Avala AMLO decisión de mantener a la ciudad en naranja; rechaza 
restricciones (La Jornada, Néstor Jiménez, Fabiola Martínez y Sandra Hernández García, p. 

web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a no tutelar ni imponer restricciones 
en el contexto de la pandemia porque, refrendó, la población es mayor de edad, a la vez 
que avaló la decisión del gobierno capitalino de mantener a la Ciudad de México en 
semáforo naranja. Al respecto, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, resaltó que la 
determinación del semáforo es parte de la autonomía que tienen los estados de la 
República, e informó que en el caso de la Ciudad de México el color naranja continuará 
los próximos 15 días, al tiempo que la Secretaría de Salud federal respalda la idea de 
modificar dicho mecanismo. En su conferencia de prensa de ayer en Palacio Nacional, 
el Presidente fue interrogado sobre la división de posturas entre la dependencia federal 
y las autoridades locales, luego de que el viernes anterior se colocó a la ciudad de vuelta 
en semáforo epidemiológico rojo por el incremento de hospitalizaciones a causa del 
Covid-19, pero el Gobierno de la Ciudad de México lo mantuvo en naranja. 
López Obrador sostuvo que no hay diferencias de fondo y las discrepancias están 
permitidas al no ser un gobierno autoritario.  
Ya se decidió porque corresponde al gobierno de la ciudad que se tiene semáforo 
naranja y eso es lo que se está llevando a cabo.  
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/11/capital/028n1cap) 
 

Mala supervisión de obra, causa de colapso en L12, señala fiscalía (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Los avances en las investigaciones, con base en peritajes y entrevistas realizadas por 
peritos de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) capitalina para esclarecer el colapso de 
la Línea 12 del Metro, que provocó la muerte de 26 personas y dejó 100 heridos, apuntan 
a que los posibles responsables podrían ser personal de segundo y tercer niveles de la 
firma constructora encargada. A esta primera conclusión llegaron los peritos luego de 
analizar a detalle el peritaje que realizó la empresa noruega DNV, manejando como la 
principal línea de investigación que el “error” fue causa de una mala supervisión de la 
obra, señalando al ingeniero Alejandro “N”, quien, en esas fechas, según los archivos 
de la constructora, era el director general del grupo IPISA, quien participó en varios 
tramos de la Línea Dorada. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fabricantes-de-armas-demandados-por-mexico-buscan-vender-rifles-y-metralletas-la-sedena
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fabricantes-de-armas-demandados-por-mexico-buscan-vender-rifles-y-metralletas-la-sedena
https://www.jornada.com.mx/2021/08/11/capital/028n1cap


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
También se busca en los archivos de la misma empresa a otras cuatro personas, 
aparentemente responsables de trabajar con los “pernos Nelson”, quienes, según el 
dictamen, los colocaron mal y no instalaron los necesarios para la trabe que colapsó, y 
una persona más quien, aparentemente, era el encargado de almacén y de notificar y 
avisar si se requería más de ese material, que, según el dictamen preliminar, pudo ser 
una de las causas de la tragedia. Los peritos trabajan en robustecer el caso para dar 
paso a la judicialización del mismo y tratar de detener a los sospechosos de provocar la 
tragedia, dejando en claro las fuentes allegadas al expediente que las indagatorias 
todavía no concluyen. De manera paralela se investiga si los recursos económicos y 
materiales se invirtieron de manera correcta en el tramo desplomado, por lo que 
posiblemente escale a funcionarios de primer nivel que estuvieron a cargo de la obra; 
de momento, ninguna figura política se asoma como sospechosa o imputada. 
“Es apenas el resultado del dictamen preliminar. La investigación continúa y no sabemos 
si escale hasta funcionarios de primer nivel, mientras todo se está concentrando en 
empleados y trabajadores de bajo nivel”, dijo un perito cercano al expediente, quien 
reveló que en cuanto se liberen las órdenes de presentación, podrían mandar llamar a 
los involucrados, de quienes se desconoce su paradero. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/mala-supervision-de-obra-causa-de-
colapso-en-l12-senala-fiscalia) 
 

Gobierno pacta cinco proyectos verdes con EU y Canadá (El Sol de México, Saúl 

Hernández, p. web). 
En el marco de la instrumentación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC), los tres países trabajan en una agenda ambiental que incluye la realización de 
cinco proyectos trilaterales: preservación de pastizales y aves migratorias, combate al 
comercio ilegal de madera, soluciones basadas en la naturaleza para hacer frente a 
inundaciones en ciudades costeras, transformación del reciclaje y manejo de residuos 
sólidos y, finalmente, la reducción de la basura marina. 
Los cinco proyectos están alineados con el Plan Estratégico 2021-2025 de la Comisión 
para la Cooperación Ambiental (CCA), a fin de “trabajar conjuntamente en la atención 
de problemas acuciantes a escalas regional y global relacionados con el comercio y el 
medio ambiente, teniendo como marco un nuevo tratado trilateral de libre comercio”. 
De acuerdo con los documentos públicos en la página de la CCA, los tres países de 
América del Norte estarían invirtiendo en conjunto tres millones 875 mil dólares 
canadienses, que al tipo de cambio actual equivalen a 62 millones 143 mil 449 pesos 
mexicanos. Los planes tienen como fecha de partida julio de este año y con horizontes 
que van de junio de 2023 a junio de 2025. Sin embargo, de acuerdo con documentos 
en poder de El Sol de México, los gobiernos de los tres países siguen afinando detalles. 
En particular, se encuentran haciendo observaciones a las sugerencias hechas por el 
Comité Ejecutivo Público Conjunto (CCPC), un grupo de nueve ciudadanos expertos en 
temas ambientales —tres de cada país—, encabezados por el académico mexicano 
Pedro Moctezuma Barragán, quien también es hermano del embajador de México en 
Estados Unidos, Esteban Moctezuma.  El más reciente informe del panel climático de la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU), publicado este lunes, reveló que la 
temperatura del planeta se dirige inevitablemente al umbral de +1.5°C para 2030, diez 
años antes de lo estimado, con riesgos de desastres “sin precedentes” y efectos 
irreversibles durante los próximos siglos o milenios. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/gobierno-pacta-cinco-proyectos-
verdes-con-eu-y-canada-7070919.html) 
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Conflicto por la Sierra de San Miguelito lleva más de 40 años (Quadratin San 

Luis Potosí, Francisco de la Torre, p. web). 
Martes 10 agosto 2021 
Los conflictos entre ejidatarios y empresas urbanizadoras por la Sierra de San Miguelito 
en San Luis Potosí rebasan los 40 años sin una solución, de acuerdo con un análisis 
publicado por Marcela del Muro, esta problemática por la tierra tiene desde 1981, siendo 
la zona de San Juan de Guadalupe la más representativa. 
Explicó que los principales afectados son los trabajadores de la tierra, que han 
denunciado la apropiación y venta ilegal de sus tierras, sin tener resoluciones hasta el 
momento. La principal obra de urbanización en la zona poniente del estado que se 
llevará a cabo estaría completa en un lapso de 20 años y representa un área de plusvalía 
en crecimiento, ya que tanto los proyectos presentados como la conectividad que 
representa hacia la Zona Industrial es estratégica, por lo que la apropiación de zonas 
ejidales para la construcción de estos complejos resulta el aspecto primordial de este 
proyecto y en un beneficio económico para quienes representan a estas empresas. 
Colectivos y población civil aseguran que autoridades como la Secretaría de Ecología y 
Gestión Ambiental (SEGAM), o la Procuraduría Agraria no han tomado acciones al 
respecto y que mediante sus propios medios han logrado frenar poco el avance de estas 
obras, obteniendo amparos y manifestándose, pues esperan obtener así una respuesta 
a sus peticiones. 
(https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/san-luis-potosi/conflicto-por-la-sierra-de-san-
miguelito-lleva-mas-de-40-anos/) 
 

Avanza megaproyecto de Puerto Papanoa (Hoy Tamaulipas, Redacción, p. web). 
Martes 10 julio 2021 
Guerrero. - El asesor técnico del megaproyecto Puerto Papanoa Julio Santos García, 
afirmó que derivado de la última reunión con ejidatarios, hay avances notables en el 
avalúo que elaboran peritos en cada una de las tierras del ejido de Papanoa que se 
verán beneficiados con el citado proyecto portuario que detonaría la actividad 
económica local y colocará a Guerrero en la mira de grandes inversionistas. 
Entrevistado posterior a la reunión con la asamblea de ejidatarios de este lugar, abundó 
que las pocas áreas que faltan por evaluarse se irá resolviendo sobre la marcha de la 
mano siempre de los ejidatarios y de miembros de la Procuraduría Agraria, evitando 
así el intermediarismo oportunista que muchas veces en otros grandes proyectos se han 
aprovechado de miembros del ejido al grado que son éstos los que menos se benefician 
con proyectos de gran impacto social y económico. 
«Los ejidatarios nos han ratificado su apoyo al Puerto Papanoa porque consideran que 
no solamente detonaría la actividad económica por la gran cantidad de fuentes de 
empleo, sino que también nos pondrá en los ojos de inversionistas del mundo», dijo. 
El ambicioso proyecto Puerto Papanoa consiste en la construcción de un puerto 
mercantil de carga y descarga con conexión internacional, incluye la construcción de 
vías de ferrocarril y un aeropuerto en una zona de mil 328 hectáreas perteneciente al 
municipio de Técpan de Galeana. 
En este sentido, Santos García subrayó que están por culminar esa etapa importante 
del proyecto, precisamente el avalúo de las propiedades, «el proyecto va muy bien y los 
ejidatarios están confiando en nosotros para que el proyecto se desarrolle poniendo su 
disposición y voluntad de poder llegar a un buen acuerdo en cuanto al avalúo y compra 
de las tierras de manera individual», reveló. 
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El asesor técnico del proyecto Puerto Papanoa destacó lo incluyente que será la mega 
obra, pues los ejidatarios tendrán la oportunidad de vender sus tierras a un precio justo, 
además podrán ser parte del proyecto una vez que este inicie los trabajos, ellos, sus 
hijos y sus nietos, «este proyecto no solo trata de tierras, dinero y papeles, se trata de 
un proyecto que va a dar de aquí a treinta años las posibilidades de desarrollo y de 
mejores condiciones de vida para la zona», concluyó. 
(https://www.hoytamaulipas.net/notas/465182/Avanza-mega-proyecto-de-Puerto-
Papanoa.html 
Información también disponible: 
 

- Avanza el proyecto portuario de Papanoa (Televisa Regional, Nereo Galindo 

Hernández, p. web). 
Martes 10 agosto 2021 
Guerrero. - El Asesor Técnico del Megaproyecto “Puerto Papanoa” Julio Santos García, 
afirmó que derivado de la última reunión del pasado fin de semana con ejidatarios, 
existen avances notables en el avalúo que elaboraron peritos en cada una de las tierras 
del ejido de Papanoa, que se verán beneficiados con el citado proyecto portuario que 
detonaría la actividad económica local y colocará a Guerrero en la mira de grandes 
inversionistas. En la reunión con la asamblea de ejidatarios de este lugar, abundó que 
las pocas áreas que faltan por evaluarse se irán resolviendo sobre la marcha de la mano 
siempre de los ejidatarios y de miembros de la Procuraduría Agraria evitando así el 
intermediar ismo oportunista que muchas veces en otros grandes proyectos se han 
aprovechado desmiembras del ejido al grado que son estos, los que menos se 
benefician con proyectos de gran impacto social y económico. 
Julio Santos García indicó que los ejidatarios le han ratificado su apoyo al puerto de 
Papanoa, ya que lo consideran de progreso para todos. 
https://televisaregional.com/avanza-el-proyecto-portuario-de-papanoa/) 
 

Presenta IPJ Programa Revitalización del Campo Poblano (Gobierno de Puebla, 

Redacción, p. web). 
Martes 10 agosto 2021 
Puebla. - Con el objetivo disminuir la migración del campo hacia la ciudad, el Instituto 
Poblano de la Juventud (IPJ) presentó el Programa Revitalización del Campo Poblano, 
por medio del cual los jóvenes recibirán acompañamiento para dar certeza legal a su 
patrimonio en tierras ejidales y comunales. Este proyecto busca que los jóvenes cuenten 
con una certidumbre sobre su patrimonio, para que a través de este cuenten con 
bienestar y desarrollo. En este sentido, el IPJ brindará una capacitación y 
acompañamiento en el trámite correspondiente ante la Procuraduría Agraria y la 
Secretaría de Desarrollo Rural. Por su parte, la Consejería Jurídica y Sistema de 
Protección Integral de los Derechos de Niños, Niñas y Adolescentes del Estado de 
Puebla (SIPINNA) colaborarán con campañas de difusión y sensibilización. 
El programa es un esfuerzo interinstitucional en el que participan el IPJ, SIPINNA, la 
Procuraduría Agraria Delegación Puebla y la Consejería Jurídica. 
La presentación fue realizada en el marco de los festejos que el IPJ lleva a cabo para 
conmemorar el Mes de la Juventud 2021, así como del Día Internacional de los Pueblos 
Indígenas. 
(https://puebla.gob.mx/index.php/noticias/item/6258-presenta-ipj-programa-
revitalizacion-del-campo-poblano 
Información también disponible: 
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- Presenta IPJ Programa Revitalización del Campo Poblano (Paralelo 19, 

José Miguel García, p. web). 
Martes 10 agosto 2021 
Puebla. - Con el objetivo disminuir la migración del campo hacia la ciudad, el Instituto 
Poblano de la Juventud (IPJ) presentó el Programa Revitalización del Campo Poblano, 
por medio del cual los jóvenes recibirán acompañamiento para dar certeza legal a su 
patrimonio en tierras ejidales y comunales.  
Este proyecto busca que los jóvenes cuenten con una certidumbre sobre su patrimonio, 
para que a través de este cuenten con bienestar y desarrollo. 
En este sentido, el IPJ brindará una capacitación y acompañamiento en el trámite 
correspondiente ante la Procuraduría Agraria y la Secretaría de Desarrollo Rural. Por 
su parte, la Consejería Jurídica y Sistema de Protección Integral de los Derechos de 
Niños, Niñas y Adolescentes del Estado de Puebla (SIPINNA) colaborarán con 
campañas de difusión y sensibilización. 
El programa es un esfuerzo interinstitucional en el que participan el IPJ, SIPINNA, la 
Procuraduría Agraria Delegación Puebla y la Consejería Jurídica. 
La presentación fue realizada en el marco de los festejos que el IPJ lleva a cabo para 
conmemorar el Mes de la Juventud 2021, así como del Día Internacional de los Pueblos 
Indígenas. 
https://www.paralelo19.mx/2021/puebla/item/6948-presenta-ipj-programa-
revitalizacion-del-campo-poblano) 
 

PIDEN EJIDATARIOS DE HOCABÁ INVESTIGACIÓN A COMISARIO EJIDAL 
(Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Martes 10 agosto 2021 
Yucatán. - Ejidatarios de Hocabá pidieron a la delegada de la Procuraduría Agraria, 
Rita Chuil, investigar al Comisario Ejidal Graciliano Ermilo Pérez Novelo, al Secretario 
Eulogio Canche Catzin y al tesorero Lorenzo Pérez Pérez por la venta ilegal de tierras 
a personas que vienen del extranjero. 
La titular de inmediato le asignó a la licenciada Estefani Chuy para que le dé seguimiento 
a este asunto con levantamiento del acta, ante la inasistencia del Comisario al citatorio 
el pasado viernes. Los indígenas mayas demandaron que también están defraudando 
a las familias por un sujeto que llevó el Comisario Ejidal, a lo que Chuil se comprometió 
a acudir acompañada de varios abogados para levantar las actas necesarias y armar un 
expediente para formular la denuncia ante las instancias competentes. 
(https://solyucatan.com/piden-ejidatarios-de-hocaba-investigacion-a-comisario-ejidal/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu e Imjuve promueven la sana convivencia de las juventudes en los 
espacios públicos (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 462/2021, p. web). 
Martes 10 agosto 2021 
Con el objetivo de cerrar brechas de desigualdad e impulsar en los espacios públicos 
intervenidos por el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) una perspectiva de 
juventud, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y el Instituto 
Mexicano de la Juventud (Imjuve), firmaron un convenio de colaboración, en el marco 
de los festejos del Día Internacional de la Juventud. 
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La Sedatu, encabezada por Román Meyer Falcón, rubricó el convenio que establece 
realizar acciones que fomenten la tolerancia, respeto, cooperación, participación y 
solidaridad, a través de la convivencia de las y los jóvenes de 12 a 29 años, que vivan 
en los barrios y colonias aledañas a los espacios públicos intervenidos. 
En su mensaje, el subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Daniel Fajardo Ortíz, 
enfatizó que desde el 2019, el PMU ha intervenido más de 100 municipios del país que 
presentan condiciones de desigualdad social, transformando con ello, la vida de más de 
5 millones de mexicanos y mexicanas. 
“La Sedatu se encuentra en la disposición de llevar a cabo acciones que busquen 
fomentar la convivencia y la regeneración del tejido social en las comunidades, mediante 
procesos participativos incluyentes que favorezcan el empoderamiento y la apropiación 
de la población con sus espacios, brindando alternativas de esparcimiento para el 
desarrollo de las capacidades activas y propositivas de los jóvenes en el espacio 
público”, manifestó Fajardo Ortiz. 
Al hacer uso de la palabra, Guillermo Rafael Santiago Rodríguez, director general del 
Imjuve, resaltó que esta colaboración está ayudando mucho, ya que la participación de 
las personas jóvenes es indispensable para la transformación que está viviendo México. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-e-imjuve-promueven-la-sana-convivencia-
de-las-juventudes-en-los-espacios-publicos) 
 

Ejidatarios de Luna, Campeche, condicionan paso del Tren Maya (Por esto 

Noticias, Joaquín Guevara, p. web). 
Martes 10 agosto 2021 
Campeche. - "Nos pagan a todos o no les paguen a nadie", dijeron un grupo de 
pobladores del ejido Luna que pertenece al municipio de Escárcega, encabezados por 
Arcadio Calderón Sanchez, Sixto Ramos y Ángel Hernández Otilio al acudir a las 
oficinas del Tren Maya, debido a que sus autoridades no les quieren repartir 
equitativamente los 28 millones de pesos que les pagan por afectaciones al poblado; 
aprovecharon para hablar con el enlace territorial del Tramo 2, Escárcega-Calkiní, 
Antonio López Cen, quien los atendió, pero les dijo que este asunto se vería 
directamente con personal del área de normatividad y que en esos momentos no se 
encontraban en la ciudad sino en Campeche. 
El grupo de pobladores compuesto por más de 40 personas explicó que están cansados 
de que el comisario municipal Leandro Luis Ruiz Che, que también es ejidatario, sólo 
tome en cuenta a 166 ejidatarios para repartir los 28 millones de pesos que pagaría el 
Tren Maya por afectaciones en el poblado, cuando no deber ser así porque cuando se 
necesita pagar agua, luz y hacer fajina todos contribuyen tanto pobladores como 
avecindados y ahora los ignoran o los discriminan. 
También explicaron los 166 ejidatarios no existen debido a que unos 40 ya fallecieron, 
otros fueron dados de baja y de los 126 que restan sólo como siete tienen sus parcelas 
en la vía del tren, los demás tienen sus terrenos como a 130 kilómetros de la población 
en un lugar llamado “Aguada Seca”, donde no tienen afectaciones. 
Aseguran que el comisario les dice que les va a regalar mil pesos a los pobladores y a 
los avecindados que firmen su baja se conformarán con 20 mil pesos, por esa razón el 
lunes por la mañana decidieron presentarse en las oficinas del Tren Maya ubicadas en 
la colonia Salsipuedes, donde pidieron ser recibidos por un funcionario. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/8/10/ejidatarios-de-luna-campeche-
condicionan-paso-del-tren-maya-271751.html) 
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3,286 hogares están en la ruta del Tren Maya; 70 aceptan reubicación (Real 

Estate, Estefanía Santiago, p. web). 
Martes 10 agosto 2021 
Aunque el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) llegó a acuerdos con 
alrededor de 250 familias que habitan dentro del derecho de vía donde se construye el 
Tren Maya, existen 3,286 hogares en el paso de uno de los proyectos de infraestructura 
más importantes de la actual administración. 
Kalycho Escoffié, asesora jurídica de los pobladores en riesgo de ser removidos, afirmó 
que la reubicación viola el derecho a la vivienda y otros como el trabajo, territorio e 
identidad, por lo que los vecinos iniciaron cuatro juicios de amparo en Campeche y 
Candelaria, Campeche, cuya sentencia se extendería hasta el 2022. 
Fonatur detectó 2,294 predios con 3,286 hogares en Campeche, Cancún, Candelaria, 
China, Escárcega, Mérida, Palenque, Playa del Carmen, Puerto Morelos, Tenosique, 
Calkiní y Benito Juárez, que deberán ser reubicados por estar sobre el derecho de vía 
e implicar un riesgo al ser un tren de alta velocidad. 
Por ejemplo, en los tres barrios históricos de Santa Lucía, la Ermita y Camino Real, en 
la ciudad de Campeche, la dependencia expuso que hay alrededor de 70 personas que 
aceptaron la relocalización de las más de 300 casas y negocios que deben removerse, 
de acuerdo con una publicación de, Sin Embargo. 
La dependencia estima reubicar este año a 1,314 hogares que están a 20 metros o 
menos de cada lado de la vía férrea y a otros 1,972 en el 2022. A la par, planea la 
compra de predios o la construcción de casi 3,000 viviendas para su mudanza. 
(https://realestatemarket.com.mx/noticias/infraestructura-y-construccion/34036-3-286-
hogares-estan-en-paso-del-tren-maya) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Refuerzan Agricultura y Conagua acciones para un mejor aprovechamiento 
del agua en La Laguna (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B635, p. web). 
Martes 10 agosto 2021 
Durango, Lerdo. - Con el objetivo de incrementar la productividad agrícola y asegurar el 
abasto de agua potable para la población de La Laguna, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural reforzará acciones como la estimulación de lluvias, así como la 
reconversión de cultivos que requieren menor uso del recurso hídrico en esta región. 
En reunión de trabajo con Módulos del Distrito de Riego 017, el titular de Agricultura, 
Víctor Villalobos Arámbula y el director general de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), Germán Martínez Santoyo, plantearon acciones y estrategias para atender 
de manera integral el proyecto Agua Saludable para La Laguna. 
En el encuentro se subrayó que esta iniciativa del Gobierno de México está orientada a 
abastecer de agua potable a más de un millón 600 mil personas de nueve municipios 
en los estados de Coahuila y Durango. 
Villalobos Arámbula señaló que, en esta suma de acciones, Agricultura pondrá en 
marcha esquemas de reconversión productiva de cultivos por forrajes perennes de ciclo 
corto como nopal forrajero sin espinas y zacate banderita, para lo cual facilitará el 
acceso a material genético que demanda menor uso de agua. 
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Adelantó que continuará con el proyecto de estimulación de lluvias de la mano de la 
Secretaría de la Defensa Nacional y Conagua para lograr las metas de optimización del 
recurso hídrico que contribuyan a la viabilidad del proyecto “Agua Saludable para la 
Laguna”, en mutuo acuerdo con los actores involucrados en la gestión del Distrito de 
Riego 017.  
Ante peticiones de agricultores y ganaderos de la región, el funcionario federal planteó 
la integración de una empresa entre productores, con las funciones de operar una 
central de maquinaria, equipo e implementos necesarios para realizar trabajos de campo 
consistentes en nivelación de suelos con láser, desmonte, desazolve y apertura de 
canales, así como para preparación de terrenos para siembras, entre otros. 
El objetivo, apuntó Villalobos Arámbula, es reducir el consumo de agua en la agricultura, 
logrando al mismo tiempo incrementar la productividad del campo, con base en buenas 
prácticas de cuidado y conservación del suelo. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-
para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna-279263) 
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AMLO recibe a asesor de Seguridad de EU; 

alistan un posible encuentro con Joe Biden 

 

Martes 10 agosto 2021 / Pedro Villa y Caña 

El gobierno federal trabaja en conjunto con una delegación de alto nivel del 

gobierno de Estados Unidos, encabezada por Jake Sullivan asesor en Seguridad 

Nacional del presidente Joe Biden, para establecer una ruta para un posible 

encuentro entre el mandatario estadounidense y el presidente López Obrador. 

Tal ruta para dicha reunión entre los mandatarios, se planteó en un encuentro 

entre el presidente Ándres Manuel López Obrador y el canciller Marcelo Ebrard 

Casaubón con el asesor Jake Sullivan, y el director senior para el Hemisferio 

Occidental del Consejo de Seguridad Nacional, Juan Gonzalez, en el que se 

conversó sobre temas bilaterales y regionales de mutuo interés; en particular, el 

futuro de la región norteamericana.  
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“El diálogo confirmó las coincidencias políticas sobre justicia e igualdad entre 

ambos mandatarios. Se acordó establecer una ruta de trabajo para un posible 

encuentro entre el presidente López Obrador y el mandatario estadounidense 

Joseph R. Biden”, informó en un comunicado difundido esta noche, la 

Presidencia de la República. 

La dependencia federal señaló que el Ejecutivo federal compartió a la delegación 

estadounidense sus opiniones sobre el papel estratégico de las Américas frente 

al cambiante escenario global, mismas que expuso frente a cancilleres 

latinoamericanos el pasado 24 de julio.  

La Oficina de Presidencia señaló que también se resolvió continuar el trabajo de 

cooperación con el objetivo de gestionar flujos migratorios “ordenados, regulares 

y seguros”, pero con respeto a los derechos humanos de las personas migrantes 

provenientes de México y Centroamérica.  

En la reunión que se prolongó por cerca de dos horas, representantes de ambos 

países, informó Presidencia, coincidieron en la necesidad de ampliar los 

programas de cooperación internacional e inversión para impulsar el desarrollo 

económico de las naciones del norte de Centroamérica y el sur de México.  

Tras finalizar la reunión, sin dar declaraciones a la prensa, Jake Sullivan salió 

del recinto histórico por la calle Corregidora para abordar su camioneta, la cual 

fue custodiada por elementos de la Embajada de Estados Unidos en México y 

de la Guardia Nacional (GN). 

También esta noche, y casi al mismo tiempo que salía la delegación 

estadounidense de Palacio Nacional, el canciller Marcelo Ebrard escribió en su 

cuenta de Twitter que la reunión que sostuvo en la sede de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores (SRE) con Jake Sullivan y con Alejandro Mayorkas, 

secretario de Seguridad Interior de Estados Unidos había sido “un éxito”. 

Ebrard Casaubón destacó el compromiso y voluntad de la delegación del país 

vecino para estrechar la relación entre ambas naciones. 

“Agradezco a Jake Sullivan, Asesor del Presidente Biden en Asuntos de 

Seguridad Nacional, al Secretario Mayorkas y a toda la misión de los EU que hoy 

visitó nuestro país,su compromiso y buena voluntad para estrechar la relación 

bilateral. Buen retorno!! Fue un éxito”, escribió en la red social.  

En conferencia de prensa matutina, el canciller Marcelo Ebrard informó que 

acompañaría a Sullivan en esta reunión con el Ejecutivo federal. 

“En la tarde Jake Sullivan va a tener, junto con su servidor, una breve entrevista 

con el señor presidente. Un saludo, es una deferencia, dado que es el funcionario 

de más alto nivel que viene con la representación de presidente de los Estados 

Unidos. Va a visitar al señor presidente aquí en Palacio, en la tarde, rumbo a las 

6:30 o 7:00 de la noche”, indicó. 

Adelantó que en esta visita se tratarían los temas bilaterales entre México y 

Estados Unidos como la apertura de la frontera, el envió de más vacunas contra 

Covid, así como migración, y seguridad. 
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Garantiza AMLO protección a periodistas 

 

Miércoles 11 agosto 2021 / Pedro Villa y Caña y Perla Miranda 

El presidente Andrés Manuel López Obrador condenó las amenazas del Cártel 

Jalisco Nueva Generación (CJNG) contra medios de comunicacción y, en 

especial, contra la periodista Azucena Uresti. 

Dijo que es responsabilidad del gobierno federal la protección de todos los 

periodistas y de todos los mexicanos. 

En conferencia de prensa, aseguró que inmediatamente que supo de estas 

amenazas instruyó al subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, 

a que se protegiera a Azucena Uresti. 

“Quiero expresar mi solidaridad con la periodista Azucena Uresti por la amenaza 

que recibió de una de las organizaciones de la delincuencia. Quiero decirle que 

cuenta con nosotros. Desde que me enteré, di instrucciones para que se le 

atendiera. Ya se estableció comunicación con ella, el subsecretario Alejandro 

Encinas la atendió y ya se estableció un mecanismo de protección. 
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“Repruebo completamente esas amenazas, no admitimos que se actúe de esa 

forma. Y vamos a proteger a Azucena y vamos a proteger a todos los mexicanos, 

es nuestra responsabilidad la protección de los mexicanos, que no sean 

dañados, que no sean intimidados, que no sean amenazados por nadie. De 

modo que reitero mi solidaridad a esta periodista, Azucena Uresti, y a todos los 

periodistas”. 

En Palacio Nacional, y acompañado por el general Luis Cresencio Sandoval, 

secretario de la Defensa Nacional, el Mandatario garantizó que su gobierno 

siempre va a proteger a los periodistas, a todos los dirigentes sociales y 

ciudadanos, pues “es nuestra responsabilidad y la asumimos”. 

Indicó que el gobierno ya no brinda protección a la delincuencia organizada y de 

cuello blanco como, afirmó, ocurría en el pasado. 

“[Quiero] recordar que nosotros estamos combatiendo en los hechos la 

corrupción y la impunidad. Ya no hay, como era antes, protección para ningún 

grupo de la delincuencia de cuello blanco o de la delincuencia organizada”. 
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Antidemocrático, no considerar la revocación de 

mandato: AMLO 

 

Miércoles 11 agosto 2021 / Fabiola Martínez y Néstor Jiménez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reprochó al Congreso de la Unión 

no haber incluido la ley reglamentaria relativa a la revocación de mandato en el 

periodo extraordinario de sesiones. 

Advirtió que, con tal actitud deliberada, propia de antidemócratas, no se podría 

realizar la consulta –programada para el primer semestre de 2022–, aun cuando 

la posibilidad se encuentre en la Constitución. También hace falta la norma 

secundaria en materia de fuero. 

Ayer me entero de que se reúnen los senadores de todos los partidos y convocan 

a un extraordinario para tratar el desafuero de unos, sí, funcionarios o políticos, 

pero no incluyen en el orden del día lo de la aprobación de la ley para llevar a 

cabo la revocación del mandato, comentó a la prensa. 

Imagínense, añadió el mandatario, ¿cuánto tiempo ha pasado? Ahora resulta 

que los legisladores no quieren la revocación del mandato, pero todos en 

general. O no se han enterado de que hace falta la aprobación de esa ley 

reglamentaria, porque si no existe, aunque esté en la Constitución esa figura no 

se puede llevar a cabo, o esto es con malas intenciones, deliberado.  
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En ese contexto, les hizo un llamado respetuoso a que ya resuelvan. Consideró 

que los legisladores no quieren que se realice la consulta por miedo al pueblo, a 

la democracia. 

“No son demócratas, o tiene que ver con que algunos ni siquiera se han enterado 

de que hace falta la aprobación de esa ley para que el primer domingo de abril 

del año próximo la gente pueda decidir si me quedo o me voy, si me mantienen 

la confianza o me la quitan. Entonces, ¿de qué se trata? 

Lo tengo que decir así porque creo que muchos legisladores no saben de esto, 

y ahora estoy seguro de que le van a pedir a sus coordinadores parlamentarios 

que les expliquen, o van a buscar dónde están las iniciativas y por qué no se 

aprueban, dijo el mandatario. 

 

Protección a periodistas 

 

El Presidente manifestó su apoyo y solidaridad a la periodista Azucena Uresti, 

amenazada por un grupo delictivo, e informó que ya recibe protección del 

mecanismo respectivo. 

“Cuenta con nosotros... No está sola. Repruebo completamente esas amenazas, 

no admitimos que se actúe de esa forma. Vamos a proteger a Azucena y a todos 

los mexicanos, es nuestra responsabilidad la protección de los mexicanos, que 

no sean dañados, que no sean intimidados, que no sean amenazados por nadie. 

Y sólo recordar que nosotros estamos combatiendo en los hechos la corrupción 

y la impunidad. Ya no hay, como era antes, protección para ningún grupo de la 

delincuencia de cuello blanco o de la delincuencia organizada, ya la autoridad no 

está al servicio de las mafias. 
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Tribunal e INE requieren renovación tajante de 

cargos, advierte AMLO 

Miércoles 11 agosto 2021 / Fabiola Martínez y Néstor Jiménez 

Para el presidente Andrés Manuel López Obrador no es suficiente el camino 

tomado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

para resolver su crisis, porque requiere, al igual que en el Instituto Nacional 

Electoral (INE), una renovación tajante, no sólo enroque de puestos. 

Sostuvo que la máxima instancia electoral no está bien y sus magistrados actúan 

sin rectitud. 

A mí me decepcionaron y tengo pruebas. Ya llevo muchos años en esto, no me 

estoy chupando el dedo; entonces, ya no les tengo confianza, dijo ante la prensa. 

Después de la tempestad por el control en el TEPJF y el anuncio de un proceso 

para designar al titular de ese cargo, el presidente de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, señaló que la crisis en el Tribunal Electoral 

ha sido superada, pero López Obrador no comparte esa opinión. 

El Ejecutivo reveló que su decepción se dio cuando entre consejeros y 

magistrados decidieron anular las candidaturas (de los aspirantes de Morena) a 

los gobiernos de Michoacán y Guerrero: actuaron bajo consigna, no como 

jueces, e incluso cayeron en contradicciones garrafales, pero no hay otra 

instancia. ¿Qué hubo ahí? Mano negra, aseveró. 

Por ello, insistió en que lo mejor es una renovación, porque la democracia debe 

estar en manos de personas incorruptibles, no de magistrados independientes, 

pero del pueblo; no de la mafia del poder, impuestos por la partidocracia, 

hipócritas y falsarios. 

Sin embargo, dejó en claro que no propondrá ningún cambio a la Constitución –

para modificar la estructura de la Suprema Corte o del Poder Judicial en 

conjunto–, como hizo el ex presidente Ernesto Zedillo, porque su objetivo es 

preservar el equilibrio de poderes. 

También manifestó su esperanza de que el Consejo de la Judicatura Federal 

asuma un papel más activo en la vigilancia de la conducta de jueces, 

magistrados y ministros, para moralizar y purificar el Poder Judicial y no estar al 

servicio de una minoría y sus abogados millonarios. 

Relató que en su reciente encuentro con Zaldívar, el ministro le explicó que no 

podía intervenir en el asunto porque los magistrados de la sala superior del 

TEPJF son autónomos, porque así lo decidió la partidocracia.  

Insistió en que se requiere gente honesta en los tres poderes de la Unión, pero 

lamentó que aquél que intentó limpiar al Judicial “fue avasallado por los que 

vienen del antiguo régimen. 
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Aquí cuánto nos ha costado y todavía no terminamos de limpiar. Si desde que 

llegamos estamos limpiando y no terminamos, imagínense como está el Poder 

Judicial, que todavía no ha empezado, no ha hecho nada por limpiar, dijo. 

Los mismos ministros que se negaron a ampliar el periodo de gestión a Zaldívar 

son los mismos que prorrogaron la de los magistrados en pugna por el control 

del TEPJF, subrayó. 
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Jane Fraser, CEO de Citigroup, se reúne con 

AMLO para reiterar compromiso con México 

 

Martes 10 agosto 2021 / Edgar Juárez 

Jane Fraser, CEO de Citigroup a nivel global, se reunió este martes con el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, en el marco de su visita a México. 

Posterior al encuentro, Fraser destacó que le reiteró al Presidente de México, la 

disposición del grupo financiero, al que pertenece Citibanamex, para seguir 

contribuyendo, junto con su gobierno, en la recuperación de la economía del 

país, para beneficio de las comunidades y sectores más afectados por la crisis 

ocasionada por la Covid-19. 

Precisó que para alcanzar este objetivo, Citigroup está en pláticas con sus 

clientes para que consideren a México como un país-destino de inversiones 

enfocadas en la manufactura regional, de industrias como la automotriz, 

equipamiento médico, componentes electrónicos y materias primas, para que 

aprovechen su ubicación geográfica estratégica y su condición como socio 

comercial de Estados Unidos. 

Agregó que conversaron también sobre la agenda del gobierno mexicano en 

materia de combate a la corrupción, “que apoyamos”; y también sobre la decisión 

del grupo para continuar con su agenda de desarrollo sostenible, invirtiendo en 

las comunidades para apoyar la educación financiera, la empleabilidad, el 

empoderamiento, el emprendimiento, el arte y la cultura.  
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“En este sentido, también comentamos sobre la estrategia de Progreso 

Sostenible de Citi, donde Citibanamex se ha convertido en punta de lanza de la 

región al ser la primera franquicia en incorporar metas anualizadas en este 

tema”, dijo Fraser. 

Añadió: “asimismo, hablamos sobre el orgullo que nos da ser en México líderes 

de los mercados de deuda y capital, habiendo participado en transacciones ASG 

equivalentes a 4 mil millones de dólares en sólo seis meses”. 

 

Compromiso con México, a largo plazo 

 

La CEO de Citigroup resaltó que México representa un país de oportunidades, 

el cual destaca por su estabilidad económica, política y social.  

“Con Citibanamex tenemos 137 años de historia en el país y mantenemos un 

compromiso de largo plazo con los mexicanos. Este es el segundo mercado más 

grande para el grupo después de Estados Unidos”, expuso. 
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Migración y desarrollo económico: temas de la 

reunión con funcionarios de EU 

 

Martes 10 agosto 2021 / Roerto Cortez 

Se reúnen Ebrard , Scheres y Cárdenas Batel con Alejandro Mayorkas y Jake 

Sullivan; hablan de migración, seguridad fronteriza y desarrollo económico. 

Una comitiva de funcionarios de alto nivel de Estados Unidos, encabezados por 

el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y el asesor de 

Seguridad Nacional, Jake Sullivan , se reunió este martes con representantes 

del gobierno federal en la Ciudad de México. 

La reunión de trabajo tuvo como objetivo dar seguimiento al diálogo del 

presidente Andrés Manuel López Obrador con el presidente Joe Biden y la 

vicepresidenta Kamala Harris sobre los temas prioritarios de la agenda bilateral 

y regional como migración, seguridad en la frontera y desarrollo económico. 

Durante la reunión se analizaron los más recientes datos de los flujos migratorios 

irregulares en la región y acordaron ampliar la cooperación a fin de gestionar 

flujos migratorios ordenados, seguros y regulares con respeto a los derechos 

humanos de las personas migrantes y solicitantes de asilo, informó la Secretaría 

de Relaciones Exteriores.  
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En el encuentro, desarrollado en las instalaciones de la cancillería, el secretario 

de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard enfatizó la importancia, no sólo de la 

cooperación bilateral, sino de invertir en políticas públicas específicas que 

generen empleo en los países del norte de Centroamérica, en el corto plazo. 

"La delegación estadounidense, por su parte, manifestó estar de acuerdo con 

ampliar la colaboración entre ambos países y analizar políticas que sean 

efectivas a fin de implementarlas en la región. También expresó su interés en 

trabajar con México para avanzar en la gestión del fenómeno migratorio desde 

una visión regional, así como de políticas de implementación de cooperación 

para México y los países de Centroamérica ", informó la dependencia en un 

comunicado. 

Destacó que ambos países coincidieron en la importancia del relanzamiento del 

Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN), el cual será presentado el próximo 9 

de septiembre, mediante el cual los dos países avanzarán juntos en una gama 

de proyectos con miras a fortalecer y acelerar la recuperación económica de 

México, Estados Unidos y América del Norte. 

De igual forma, abundó la SRE, las delegaciones se comprometieron a seguir 

trabajando rumbo al diálogo de alto nivel en materia de seguridad, que se 

celebrará en los próximos meses y que constituye un eje fundamental de la 

agenda bilateral. 

La cancillería informó que los funcionarios estadounidenses se reunieron con 

Julio Scherer, consejero jurídico de la Presidencia de la República, y Lázaro 

Cárdenas Batel, coordinador de Asesores del presidente, quienes presentaron 

las prioridades de la administración del presidente López Obrador, como el 

combate a la corrupción y el modelo de desarrollo económico más justo e 

igualitario. 

"La delegación estadounidense enfatizó las múltiples coincidencias en los 

programas de trabajo de los presidentes Joe Biden y Andrés Manuel López 

Obrador. A la reunión acompañaron también Raúl Mauricio Segovia Barrios, 

consejero adjunto de Control Constitucional y de lo Contencioso, y Juan Carlos 

Reyes García, consejero adjunto de Consulta y Estudios Constitucionales ", 

informó la SRE. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Pendientes y con plazos vencidos, 41 reformas 

en el Congreso 

 

Martes 11 agosto 2021 / Maritza Pérez 

Con procesos legislativos inconclusos que van desde expedir la Ley 

Reglamentaria de Revocación de Mandato, antes de noviembre de 2021, y la 

revisión de la Ley Nacional de Extinción de Dominio ordenada por la SCJN, la 

presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri 

Riancho, llamó a la próxima legislatura a dar continuidad y seguimiento a las 

reformas aprobadas por Legislaturas anteriores. 

Al participar en el foro: “Agenda en Materia de Justicia. Retos y Oportunidades 

hacia la LXV Legislatura”, informó que la LXIV Legislatura concluirá con al menos 

46 obligaciones transitorias que la Cámara de Diputados debe implementar, de 

los cuales cinco están dentro del tiempo previsto para su cumplimiento y 41 con 

plazos vencidos que vienen desde 2014. 

“La aprobación de reformas constitucionales generalmente requiere de la 

posterior creación o adecuación de leyes secundarias. El complejo entramado 

de regímenes transitorios que acompañan las modificaciones legales, así como 

las resoluciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación al resolver 

amparos, controversias constitucionales o acciones de inconstitucionalidad, se 

convierten en pendientes institucionales que la LXIV Legislatura, por diversas 

razones, no pudo desarrollar hasta su resolución”, lamentó la legisladora priista.  
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Leyes por discutir 

 

Sauri Riancho reconoció que derivado de los regímenes transitorios quedan 

pendientes, entre otros, temas como la expedición de la Ley Reglamentaria de 

Revocación de Mandato, antes de que inicie este ejercicio en noviembre de 

2021; reformas relacionadas con la elección consecutiva de legisladoras y 

legisladores. 

Además de expedir la Ley General de Seguridad Privada, derivada de la reciente 

reforma constitucional en la materia; realizar las adecuaciones normativas en 

materia de paridad de género respecto a nombramientos de titulares de las 

secretarías de Estado del Poder Ejecutivo Federal y sus equivalentes en las 

entidades federativas, así como en la integración de los organismos autónomos, 

derivada de la reforma constitucional en materia de paridad. 

Expedir la Ley General de Ciencia, Tecnología e Innovación derivada de la 

reforma educativa, y la Ley del Consejo Nacional para la Evaluación de la Política 

de Desarrollo Social (Coneval) que está pendiente desde el 2014. A partir de 

esta circunstancia dicha institución adquirirá plenamente su carácter de órgano 

constitucional autónomo. 

 

Resoluciones de la SCJN 

 

En tanto, derivado de resoluciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), siguen inconclusos temas como la expedición del Código Único en 

materia familiar y civil cuyo plazo que la Corte estableció para legislar es el primer 

periodo ordinario de la próxima Legislatura, es decir el 15 de diciembre de 2021. 

Además de la revisión de la Ley Nacional de Extinción de Dominio y su 

fundamento constitucional para su correcta implementación toda vez que la 

Suprema Corte de Justicia declaró inconstitucionales diversos artículos de dicha 

ley relacionados con el origen ilícito de los bienes sujetos a extinción de dominio 

y realizar las adecuaciones a las leyes generales y federales en materia de 

justicia cotidiana y solución de fondo de conflictos. 

Por otro lado, encontramos que la Suprema Corte de Justicia tiene pendiente 

resolver las acciones de inconstitucionalidad a la legislación secundaria de la 

Guardia Nacional, que son: la Ley Nacional del Registro de Detenciones, la Ley 

Nacional del Uso de la Fuerza y la Ley de la Guardia Nacional. 
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TEPJF trabaja con autonomía: magistrado 

 

Miércoles 11 agosto 2021 / Ariadna García  

El nuevo magistrado presidente —temporal— del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF), Felipe Fuentes Barrera, asentó que ese 

órgano trabaja con plena autonomía e independencia, con lo cual busca 

fortalecer el Estado de derecho en el país. 

Fuentes Barrera fue elegido, de entre sus pares, como el nuevo magistrado 

presidente por lo que resta del mes de agosto y con ello poder sacar adelante la 

calificación de la elección del 6 de junio pasado, entre otros temas. 

Tras una sesión privada en la que participaron las siete magistraturas, que inició 

cerca de las 22:00 horas del pasado lunes y concluyó en la primera hora del 

martes, se llegó al acuerdo de que, para comenzar a poner fin a la crisis en el 

tribunal, se debía elegir una nueva presidencia, temporal con la finalidad de sacar 

adelante los pendientes. 
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Previo a ello, los magistrados José Luis Vargas y Reyes Rodríguez presentaron 

una carta mediante la cual dimitieron del cargo que ambos ostentaron. El 1 de 

septiembre próximo se emitirá una convocatoria para elegir a un nuevo 

presidente. 

Ayer, el pleno de la Sala Superior del TEPJF, en reunión privada, realizó el sorteo 

para asignar las impugnaciones de las gubernaturas de Nuevo León, San Luis 

Potosí, Chihuahua y Querétaro. 

El 14 de julio pasado se emitieron los lineamientos para asignar las 

impugnaciones en el caso de las gubernaturas que fueron electas el pasado 6 

de junio. 

La impugnación de la gubernatura de Querétaro fue asignada al magistrado 

Felipe Fuentes; Chihuahua a la magistrada Mónica Soto; San Luis Potosí, a 

Felipe de la Mata, y Nuevo León a José Luis Vargas. Guerrero la tiene el 

magistrado Reyes Rodríguez, y fue la primera que se insaculó hace algunas 

semanas, por ello el magistrado no participó en el nuevo sorteo. 
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Preocupante, incapacidad del TEPJF para 

nombrar a un presidente: especialistas 

 

Martes 10 agosto 2021 / Redacción 

Para el jurista y politólogo, Javier Martín Reyes, la incapacidad del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial Federal de la Federación (TEPJF) es preocupante, 

pues muestra la falta de consenso que existe entre los magistrados.  

Durante el seminario en línea "Tribunal Electoral ¿crisis constitucional?" 

impartido por Inteli-Iuris, el académico del Centro de Investigación y Docencia 

Económicas (CIDE) se mostró poco optimista sobre que el proceso interino para 

el que fue electo el magistrado Felipe Fuentes Barrera pueda solucionar las crisis 

que se vivió en el órgano colegiado con la destitución del otrora presidente José 

Luis Vargas.  

"Es preocupante que el pleno no haya podido llegar a un acuerdo para nombrar 

a un próximo presidente y se haya elegido a uno interino", dijo.   
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El hecho, agregó, que se tenga que llegar a un nuevo consenso en tres semanas, 

no le da una tranquilidad al TEPJF, después de que los magistrados hayan 

destituido a José Luis Vargas como su presidente y elegido a Reyes Rodríguez 

Mondragón, quien finalmente desistió del cargo este lunes.  

En el seminario, donde también participaron María Marván Laborde y José 

Roldán Xopa, moderados por Sergio López Ayllon, los expertos coincidieron en 

augurar un futuro complicado para el Tribunal, toda vez que el propio Vargas no 

supo vislumbrar la división dentro del órgano.  

"El magistrado Vargas fue incapaz de ver la debilidad intrínseca con la que fue 

elegido, había una división y lejos de proponerse mediar en esa división, lo que 

hizo fue exacerbar el conflicto que lo que llevó al extremo de quedarse solo", 

señaló Marván Laborde.  

Finalmente, la investigadora también apuntó que, durante el ejercicio de Vargas 

como presidente, el TEPJF resaltó por tener decisiones "cargadas al lado 

político" y no al judicial, algo que le fue concediendo el descrédito en la opinión 

pública. 
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Divisas turísticas rebasaron en junio nivel previo 

a la pandemia 

 

Martes 11 agosto 2021 / Alejandro de la Rosa 

La creciente llegada de turistas de Estados Unidos a México, sin ningún tipo de 

restricción, ocasionó que durante junio se captaran 1,977.9 millones de dólares 

por concepto de divisas, con lo que se superó en 0.1% la cifra de igual mes del 

2019, y también fue la primera ocasión que se rebasan los datos prepandemia 

del Covid-19, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(INEGI). 

Durante el mismo mes, arribaron tres millones 121,312 turistas internacionales 

(turistas de internación y turistas fronterizos), lo que significó una baja de 20% 

respecto a junio de hace un par de años (la caída de mayo fue de 23.2 por 

ciento). 

En junio, el gasto promedio que realizaron los turistas internacionales creció 

59.5%, respecto al 2019, al pasar de los 253.7 a los 404.8 dólares, con base en 

los datos reportados este martes en las encuestas de viajeros internacionales. 

Sin embargo, el mismo indicador de las personas que llegaron a visitar algún 

atractivo por vía aérea, segmento que representan el 84% de los ingresos 

totales, se incrementó a un menor ritmo: el 24.2%, al subir de los 912.9 a los 

1,134.1 dólares. 
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Un día antes, el secretario de Turismo, Miguel Torruco, destacó una vez más, en 

reunión con integrantes de la Asociación Mexicana de Agencias de Viajes 

(AMAV), la relevancia de que el gobierno mexicano no cerró las fronteras aéreas 

para evitar contagios, como lo hicieron otros países y que dicha medida ahora 

está ayudando a la recuperación del sector. 

 

No hay estrategia, es inercia 

 

En opinión contraria al funcionario, el vicepresidente del Consejo Mundial de 

Viajes y Turismo (WTTC, por sus siglas en inglés), Alejandro Zozaya, consideró 

que los resultados obtenidos en turismo internacional a la fecha son porque los 

estadunidenses (que representan el 82% de mercados emisores) no tienen 

mayores opciones de viaje y que una vez que se eliminen obstáculos para viajar, 

México perderá presencia por la falta de promoción y publicidad en el exterior.  

“La recuperación que vemos ahora en México no es resultado de ninguna 

estrategia, no es para que se cuelgue las medallas nadie y quiera decir: mira qué 

bien lo estamos haciendo. La realidad es que México no tiene restricciones. EU 

tiene buenos números en vacunación exitosa y se han reactivado sus viajes, 

pero, sobre todo, no tiene muchas plazas a donde ir. No tienen la opción de  los 

cruceros, solamente los cruceros tienen más turistas que el número de 

americanos que viaja este país”, comentó en rueda de prensa. 

La recuperación que vemos ahora en México no es resultado de ninguna 

estrategia, no es para que se cuelgue las medallas nadie y quiera decir: mira qué 

bien lo estamos haciendo. La realidad es que México no tiene restricciones. EU 

tiene buenos números en vacunación exitosa y se han reactivado sus viajes”. 

Alejandro Zozaya, vicepresidente del WTTC. 

Desde su perspectiva, el hecho de no existir estrategia de promoción a nivel 

internacional durante la pandemia, y antes de ella por la desaparición del 

Consejo de Promoción Turístico de México (CPTM), tendrá como consecuencia 

que se perderá cuota de mercado en cuanto se reabran los países que dependen 

de los mercados internacionales, como EU. 

“No haber hecho publicidad es un error”, dijo el integrante del WTTC. 

 

Se acorta la brecha 

 

Con las cifras dadas a conocer por el INEGI, en la primera mitad del 2021 se han 

captado 7,814.7 millones de dólares, lo que representa un aumento del 19.9% 

en relación a igual periodo del año pasado, pero las divisas aún están el 40% por 

debajo de lo reportado en el 2019. 

Respecto a llegadas de turistas internacionales, entre enero y junio sumaron 13 

millones 900,930, el 7.2% más que igual semestre del 2020, aunque todavía la 

cifra es el 36.9% inferior a la registrada en el 2019, previo a la pandemia. 
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Con base en cifras de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) las 

principales rutas internacionales a México durante el primer semestre del año 

son: Dallas/Fort Worth-Cancún, Houston- Cancún, Chicago- Cancún, Los 

Angeles-Guadalajara, Miami-México y Denver-Cancún.  

Para el empresario Alejandro Zozaya, la degradación a la autoridad aeronáutica 

de México por parte de la Administración Federal de Aviación (FAA, por sus 

siglas en inglés) de EU, a finales de mayo, no impactado en una reducción de 

turistas porque las empresas norteamericanas están absorbiendo los 

crecimientos y eso, finalmente, ayuda al sector, aunque afecta a las aerolíneas 

locales. 
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Huachicoleros no dan tregua a Pemex en 2021 

 

Miércoles 11 agosto 2021 / Redacción 

En mar, en la frontera norte y en tierra el huachicoleo no da tregua. El número 

de tomas clandestinas en ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex) y operados 

por privados superó en el primer semestre del año en 6.6% a las registradas 

entre enero y junio de 2020, de acuerdo con información de la Subdirección de 

Salvaguardia Estratégica de Pemex entregada vía la Plataforma Nacional de 

Transparencia. 

En los primeros seis meses de 2021, el número de tomas clandestinas totalizó 5 

mil 315, es decir, 331 más que las 4 mil 984 del mismo periodo del año pasado, 

esto es un crecimiento de 6.6%. 

En 2020, la delincuencia organizada dedicada al robo de combustibles en ductos 

de la petrolera estatal realizó en promedio diario 27.5 tomas clandestinas, lo que 

se traduce en 1.14 por hora.  
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En el primer semestre del año, esos mismos delincuentes ejecutaron 29.3 

perforaciones ilegales por día, es decir, 1.22 por hora. 

La información oficial de Pemex confirma además que en junio Hidalgo, Estado 

de México y Puebla siguen siendo las entidades que concentran este delito. 

Esos tres estados reportan siete de cada 10 tomas clandestinas hechas por la 

delincuencia organizada en territorio nacional. 

Además de esas tres entidades, en Michoacán, Guanajuato, Baja California, 

Veracruz, Nuevo León, Tlaxcala, Tabasco, Jalisco, Tamaulipas y Querétaro se 

detectaron tomas ilegales, en números que van de 10 y hasta 34. 

Aunque la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) señala en 

su reporte diario, correspondiente al 9 de agosto, del desvío de hidrocarburos 

reportados por Pemex que en lo que va del año la extracción ilegal de petrolíferos 

promedió 4 mil barriles diarios, la actividad del crimen organizado en ductos de 

la petrolera sigue aumentando. 

Esos 4 mil barriles diarios que los huachicoleros sustraen de la red de ductos 

estimada en 17 mil kilómetros representaron a la delincuencia organizada 

ingresos por casi 2 mil 291.9 millones de pesos en seis meses, tomando como 

referencia el precio promedio nacional de 19.91 pesos por litro de la gasolina 

regular, en los primeros seis meses del año. 

El año pasado, con los mismos parámetros, pero con un precio promedio 

nacional de la gasolina Regular de 11.14 pesos por litro, el crimen organizado 

habría obtenido de una desviación de 4 mil 800 barriles diarios cerca de mil 538.8 

millones de pesos. 

Es decir, aunque la desviación por tomas clandestinas logró reducirse de 81 mil 

barriles diarios en noviembre de 2020 a 4 mil barriles en el primer semestre de 

este año, este delito sigue siendo redituable para los huachicoleros. 

 

Riesgo para la petrolera 

 

Apenas el pasado miércoles 4 de agosto Pemex insistió en su reporte 

correspondiente a sus resultados financieros al primer semestre de este año que 

las operaciones de la empresa “están sujetas al riesgo de conductas criminales 

para desviar petróleo crudo, gas natural o productos refinados del sistema de 

ductos, incluyendo el robo y alterando su calidad”. 

Pemex añadió que “está expuesta a un mercado ilícito de combustibles que 

produce y en las tomas de sus ductos, lo que ha resultado en explosiones, daños 

materiales, lesiones y pérdida de vida, así como reducción por los productos 

robados”. 

Volvió a advertir que “está sujeta al riesgo de que algunos de sus empleados 

puedan, o sea percibido, de lo que podría ser, estar participando en el mercado 

ilícito de combustibles”. 
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Incluso, reconoce que “recientemente, México ha experimentado un aumento en 

las actividades delictivas, principalmente por actividades de diversos grupos de 

la delincuencia organizada, incluyendo el narcotráfico”.  

Detalla que el desarrollo del mercado ilícito de combustibles en el país dio lugar 

al aumento en el robo y comercio ilícito de los combustibles que produce. 

En respuesta, indica, el gobierno federal “ha implementado varias medidas y ha 

reforzado las fuerzas militares y policiacas y, por otra parte, Pemex ha 

establecido varias medidas estratégicas que han logrado reducir el robo y otras 

actividades delictivas en contra de las instalaciones”. 

A pesar de estos esfuerzos, añade, “este tipo de actividades delictivas continúan 

en México, algunas contra las instalaciones y productos de Pemex. Estas 

actividades, su posible incremento y la violencia asociada a ellas podrían, en un 

caso extremo, tener impacto negativo en la situación financiera y resultados de 

operación de la petrolera estatal”. 
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Fabricantes de armas demandados por México 

buscan vender rifles y metralletas a la Sedena 

 

Lunes 09 agosto 2021 / Redacción 

Barrett Firearms Manufacturing Inc y Colt’s Manufacturing Company, dos de las 

11 compañías que el gobierno de México demandó ante una corte federal de 

Estados Unidos, por prácticas negligentes de negocio que impactan en la 

violencia en territorio mexicano, buscan vender al Ejército 66 ametralladoras y 

fusiles de alto poder y precisión. 

Dichos fabricantes estadounidenses de armamento participan en la licitación 

pública internacional especial con número LA-007000999-E622-2021, que la 

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) lanzó en julio —antes de que 

Relaciones Exteriores (SRE) las demandara— para adquirir 33 fusiles 

automáticos calibre 5.56 milímetros, nueve escopetas semiautomáticas calibre 

12 GA, nueve fusiles de precisión calibre 0.50, tres ametralladoras calibre 0.50 

para apoyo terrestre, tres ametralladoras calibre 0.50 para apoyo aéreo, seis 

fusiles de precisión calibre 0.308, y tres ametralladoras con cañón múltiple 

calibre 7.62 milímetros. 
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En la convocatoria, cuyo fallo se dará a conocer el 16 de agosto, concursan 

también las empresas Aeromundo Ejecutivo, S.A. de C.V., Amerimex 

Incorporated, Dillion Aéreo Inc, Industrias Tecnos, S.A. de C.V. y FN Herstal, 

S.A. 

En la junta de aclaraciones, la empresa Colt’s Manufacturing Company, LLC 

realizó tres preguntas, entre ellas, si los tres fusiles que la licitación señalaba 

como “cal. 5.56 mm” correspondían a los de calibre 5.56 x45 OTAN, a lo que la 

Sedena respondió que es correcto, porque dichas piezas deberán disparar 

municiones calibre 5.56x44 mm. 

La dependencia encabezada por el general Luis Cresencio Sandoval González 

aseguró en la convocatoria que cuenta con disponibilidad presupuestaria para la 

compra del armamento y que los recursos saldrán del Fideicomiso Público de 

Administración y Pago de Equipo Militar. 

Sin embargo, advirtió a las siete empresas participantes que el “contrato que se 

derive de la licitación estará sujeto a la disponibilidad de fondos, por lo que sus 

efectos estarán condicionados a la existencia de recursos respectivos, sin que la 

no realización de la referida condición suspensiva origine responsabilidad alguna 

para las partes”. 

Indicó que el pago por las 66 armas largas se realizará en moneda nacional, si 

el proveedor es nacional y el origen de las piezas también es nacional, y si el 

bien es extranjero el pago se realizará en moneda nacional al tipo de cambio 

publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

En 2019, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) presentó a Hacienda y 

Crédito Público (SHCP) un proyecto con el que buscaba fabricar un fusil calibre 

.50 similar al de Barrett, para incrementar la capacidad de fuego de sus 

elementos desplegados por el país. 

Requirió a la SHCP un presupuesto de 24 millones 186 mil 399 pesos, para 

invertirlos en la investigación y desarrollo del prototipo de fusil calibre 0.50, 

durante la mitad de 2019 y todo 2020, para entregarlo a 81 unidades del Ejército 

mexicano que realizan patrullajes y recorridos de vigilancia en los estados 

norteños de Sinaloa, Tamaulipas y Chihuahua, los cuales son afectados por la 

delincuencia organizada. 

La empresa Barrett Firearms Manufacturing Inc fabrica y vende fusiles Barrett en 

diferentes modelos, que están entre los más utilizados por la delincuencia 

organizada mexicana, además de ametralladoras Browning M2, calibre .50 y 

fusiles automáticos de las clases AR-15 y AK-47. 

Durante los primeros seis meses de este año, las fuerzas de seguridad 

mexicanas decomisaron 28 mil 456 armas de fuego, la mayoría en los municipios 

de Tijuana, Ciudad Juárez, León, Guadalajara, Reynosa, Querétaro, Nuevo 

Laredo, Mexicali y Culiacán, así como Celaya.  
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Los estados afectados por el tráfico ilícito de armas procedentes de Estados 

Unidos son Baja California, Sonora, Chihuahua, Nuevo León, Estado de México, 

Guanajuato, Michoacán, Jalisco, Veracruz, Guerrero y Zacatecas, donde se 

registran enfrentamientos entre grupos de la delincuencia organizada por el 

control territorial, según información de la Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana (SSPC). 

El año pasado, la Sedena puso en marcha ocho proyectos para adquirir 

armamento y tecnología terrestre y aérea, entre los que destacan la creación de 

un radar aéreo 3D, la fabricación de una familia de municiones con capacidad 

para derribar drones y el diseño de un sistema antiemboscadas, con el objetivo 

de incrementar la seguridad física de su personal y eficientar las operaciones en 

el territorio nacional. 
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Avala AMLO decisión de mantener a la ciudad en 

naranja; rechaza restricciones 

 

Miércoles 11 agosto 2021 / Néstor Jiménez, Fabiola Martínez y Sandra Hernández 

García 

El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a no tutelar ni imponer 

restricciones en el contexto de la pandemia porque, refrendó, la población es 

mayor de edad, a la vez que avaló la decisión del gobierno capitalino de 

mantener a la Ciudad de México en semáforo naranja. 

Al respecto, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, resaltó que la 

determinación del semáforo es parte de la autonomía que tienen los estados de 

la República, e informó que en el caso de la Ciudad de México el color naranja 

continuará los próximos 15 días, al tiempo que la Secretaría de Salud federal 

respalda la idea de modificar dicho mecanismo. 

En su conferencia de prensa de ayer en Palacio Nacional, el Presidente fue 

interrogado sobre la división de posturas entre la dependencia federal y las 

autoridades locales, luego de que el viernes anterior se colocó a la ciudad de 

vuelta en semáforo epidemiológico rojo por el incremento de hospitalizaciones a 

causa del Covid-19, pero el Gobierno de la Ciudad de México lo mantuvo en 

naranja. 

López Obrador sostuvo que no hay diferencias de fondo y las discrepancias 

están permitidas al no ser un gobierno autoritario.  
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Ya se decidió porque corresponde al gobierno de la ciudad que se tiene semáforo 

naranja y eso es lo que se está llevando a cabo. Lo importante es que no haya 

tantas restricciones porque lo cierto es que ya es momento de que nos cuidemos, 

de que nosotros mismos nos cuidemos, expresó el mandatario. 

Al apuntar que la pandemia sacó un afán autoritario que llegó hasta el toque de 

queda en algunas localidades, reprochó la postura de quienes rechazan regresar 

a clases presenciales, pero ¿cómo sí podemos ir a los centros comerciales o a 

otras actividades? 

Por ello, exhortó a “darle su lugar a la gente. El pueblo es mayor de edad, no hay 

que estarlo tutelando y mucho menos estarle diciendo: ‘Está prohibido esto o no 

hagas esto otro. Nada por la fuerza todo por la razón y el derecho’”. 

De paso, vio con buenos ojos la puesta en marcha del programa Salud en tu 

vida, salud para el bienestar presentado el lunes por Sheinbaum, el cual 

consideró que va en sintonía con la propuesta del gobierno federal y con lo que 

están haciendo otros estados para priorizar la prevención en materia de salud. 

En tanto, durante la entrega de 10 ambulancias del Instituto de Salud para el 

Bienestar al Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM), Sheinbaum 

Pardo resaltó que la coordinación con la Federación es fundamental para la 

atención de la ciudadanía sin importar que sean derechohabientes o no del IMSS 

o del ISSSTE. 

La decena de ambulancias se suman a las 67 que atienden emergencias básicas 

y de terapia intensiva. Actualmente el escuadrón atiende 350 traslados a 

hospitales al día. 

En entrevista, la mandataria manifestó su solidaridad a comunicadores, e 

informó que el Mecanismo de Protección a Periodistas solicitó a la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana dar protección a Azucena Uresti, luego de que la 

comunicadora recibiera amenazas del crimen organizado. 
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Zaldívar fue avasallado: Presidente 

 

Miércoles 11 agosto 2021 / Pedro Villa y Caña y Perla Miranda 

El presidente Andrés Manuel López Obrador manifestó que Arturo Zaldívar Lelo 

de Larrea, ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), fue avasallado por sus compañeros ministros que vienen del antiguo 

régimen en su intento por reformar al Poder Judicial. 

En conferencia de prensa acusó que en el Poder Judicial hay mucha hipocresía 

y son muy falsarios, y aseguró que los ministros del Máximo Tribunal estaban 

acostumbrados a servirle a los potentados y no al pueblo. 

“Estos que le negaron al presidente de la Corte [ampliar su mandato], que se 

rasgaban las vestiduras, son los mismos ministros que votaron por ampliarle el 

plazo a los magistrados electorales, son los mismos que estaban en contra de 

alargar el periodo al presidente de la Corte, que quería llevar a cabo la 

renovación del Poder Judicial y combatir la corrupción. Entonces, hay mucha 

hipocresía, son muy falsarios. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

“Aquí, cuánto nos ha costado y todavía no terminamos de limpiar. Si desde que 

llegamos estamos limpiando y no terminamos, pues imagínense cómo está el 

Poder Judicial, que todavía no han empezado, no han hecho nada, y él que tenía 

ese propósito fue avasallado por los que vienen del antiguo régimen, ministros 

acostumbrados a servirle a los potentados, no al pueblo”, opinó. 

El Mandatario federal consideró: “En el caso de los ministros, no veo la mayoría, 

no quieren el cambio, no veo que haya voluntad. A lo mejor me equivoco ¿no? y 

ojalá y me equivoque, pero no los veo con interés de hacer justicia, tienen una 

concepción —en el mejor de los casos— muy ortodoxa en la aplicación de la 

ley”. 

 

Descarta reforma al PJF 

 

Pese a las críticas de que está podrido, López Obrador descartó presentar 

alguna reforma constitucional al Poder Judicial “como lo hizo [el expresidente 

Ernesto] Zedillo [y porque] no me voy a desgastar en algo que es muy difícil”, 

indicó. 

Dijo que esta reforma se debe de impulsar desde adentro del Poder Judicial y 

confió en que el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) despierte y tenga un 

papel más activo en la vigilancia de la conducta de jueces, magistrados y 

ministros. 

“Yo no voy a proponer ningún cambio a la Constitución como lo hizo Zedillo, no, 

porque quiero que haya división y equilibrio de poderes, al mismo tiempo voy a 

estar denunciando todos estos actos de corrupción que se dan en el Poder 

Judicial como cualquier ciudadano y tengo la esperanza de que despierte el 

Consejo de la Judicatura y que asuma un papel más activo, porque es el 

encargado de vigilar la conducta de jueces, magistrados y ministros, de 

conformidad con la ley”, expuso. 

“¿Usted ya no intentaría una reforma desde el Ejecutivo?”, se le preguntó al 

Presidente. 

“No porque yo tengo que optar entre inconvenientes. El que mucho abarca poco 

aprieta”, dijo. 
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Mala supervisión de obra, causa de colapso en 

L12, señala fiscalía 

 

Miércoles 11 agosto 2021 / Redacción 

Los avances en las investigaciones, con base en peritajes y entrevistas 

realizadas por peritos de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) capitalina para 

esclarecer el colapso de la Línea 12 del Metro, que provocó la muerte de 26 

personas y dejó 100 heridos, apuntan a que los posibles responsables podrían 

ser personal de segundo y tercer niveles de la firma constructora encargada. 

A esta primera conclusión llegaron los peritos luego de analizar a detalle el 

peritaje que realizó la empresa noruega DNV, manejando como la principal línea 

de investigación que el “error” fue causa de una mala supervisión de la obra, 

señalando al ingeniero Alejandro “N”, quien, en esas fechas, según los archivos 

de la constructora, era el director general del grupo IPISA, quien participó en 

varios tramos de la Línea Dorada. 
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También se busca en los archivos de la misma empresa a otras cuatro personas, 

aparentemente responsables de trabajar con los “pernos Nelson”, quienes, 

según el dictamen, los colocaron mal y no instalaron los necesarios para la trabe 

que colapsó, y una persona más quien, aparentemente, era el encargado de 

almacén y de notificar y avisar si se requería más de ese material, que según el 

dictamen preliminar, pudo ser una de las causas de la tragedia. 

Los peritos trabajan en robustecer el caso para dar paso a la judicialización del 

mismo y tratar de detener a los sospechosos de provocar la tragedia, dejando en 

claro las fuentes allegadas al expediente que las indagatorias todavía no 

concluyen. 

De manera paralela se investiga si los recursos económicos y materiales se 

invirtieron de manera correcta en el tramo desplomado, por lo que posiblemente 

escale a funcionarios de primer nivel que estuvieron a cargo de la obra; de 

momento, ninguna figura política se asoma como sospechosa o imputada. 

“Es apenas el resultado del dictamen preliminar. La investigación continúa y no 

sabemos si escale hasta funcionarios de primer nivel, mientras todo se está 

concentrando en empleados y trabajadores de bajo nivel”, dijo un perito cercano 

al expediente, quien reveló que en cuanto se liberen las órdenes de 

presentación, podrían mandar llamar a los involucrados, de quienes se 

desconoce su paradero. 

 

Víctimas, inconformes 

 

“Sabíamos que iban a salir con algo así, igual que con lo del [Colegio Enrique] 

Rébsamen que sólo metieron a la cárcel al albañil, al que puso los ladrillos o al 

que pintó y a ningún funcionario político que permitió la corrupción, lo mismo 

están haciendo ahora”, comentó Guadalupe, hermana de una de las víctimas 

mortales de la tragedia. 

Los deudos exigen que el castigo para los responsables de esta tragedia sea 

ejemplar y que llegue hasta funcionarios de primer nivel. 

“No se trata de meter por meter a alguien a la cárcel. Se debe castigar a los que 

no supervisaron la obra, el que desvió el dinero, el que no le dio mantenimiento 

a la Línea 12, los directores del Metro”, concluyó. 
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Gobierno pacta cinco proyectos verdes con EU y 

Canadá 

 

Miércoles 11 agosto 2021 / Saúl Hernández 

En el marco de la instrumentación del Tratado entre México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC), los tres países trabajan en una agenda ambiental que incluye 

la realización de cinco proyectos trilaterales: preservación de pastizales y aves 

migratorias, combate al comercio ilegal de madera, soluciones basadas en la 

naturaleza para hacer frente a inundaciones en ciudades costeras, 

transformación del reciclaje y manejo de residuos sólidos y, finalmente, la 

reducción de la basura marina. 

Los cinco proyectos están alineados con el Plan Estratégico 2021-2025 de la 

Comisión para la Cooperación Ambiental (CCA), a fin de “trabajar continuamente 

en la atención de problemas acuciantes a escalas regionales y globales 

relacionados con el comercio y el medio ambiente, teniendo en cuenta como 

marco un nuevo tratado trilateral de libre comercio”. 

De acuerdo con los documentos públicos en la página de la CCA, los tres países 

de América del Norte estarían invirtiendo en conjunto tres millones 875 mil 

dólares canadienses, que al tipo de cambio actual equivalen a 62 millones 143 

mil 449 pesos mexicanos.  
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Los planes tienen como fecha de partida julio de este año y con horizontes que 

van de junio de 2023 a junio de 2025. Sin embargo, de acuerdo con documentos 

en poder de El Sol de México, los gobiernos de los tres países siguen afinando 

detalles. 

En particular, se encuentran haciendo observaciones a las sugerencias hechas 

por el Comité Ejecutivo Público Conjunto (CCPC), un grupo de nueve ciudadanos 

expertos en temas ambientales —tres de cada país—, encabezados por el 

académico mexicano Pedro Moctezuma Barragán, quien también es hermano 

del embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma. 

El más reciente informe del panel climático de la Organización de las Naciones 

Unidas (ONU), publicado este lunes, que la temperatura del planeta se dirige 

inevitablemente al umbral de + 1.5 ° C para 2030, diez años antes de lo estimado, 

con riesgos de desastres “sin precedentes” y efectos irreversibles durante los 

próximos siglos o milenios. 

Para hacer frente al fenómeno, el primer proyecto trilateral contemplado por 

México, Canadá y EU es la conservación de pastizales (hábitat de especies 

amenazadas o en peligro de extinción) y aves migratorias. Para detener o 

prevenir su pérdida, el plan contempla un presupuesto de 450 mil dólares 

canadienses (7.2 millones de pesos) en tres años. 

Sobre este proyecto, el comité de expertos pidió contemplar la inclusión del 

sector privado, agricultores, comunidades locales y académicos para conocer los 

contextos locales y contribuir a la educación y la conciencia pública. México 

respondió que ya contempla la inclusión de los sectores sociales. 

El CCPC también sugirió incluir asistencia legal a los pueblos indígenas para 

prevenir la pérdida o apropiación de la deuda de sus tierras, lo que Estados 

Unidos rechazó por “estar fuera del alcance de un proyecto financiado por la 

CCA”. 

El segundo plan se centra en fortalecer la implementación de la Convención 

sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora 

Silvestres (CITES) a fin de prevenir y reducir el comercio ilícito de especies 

maderables. Abarca tanto las que están en peligro de extinción como las que 

aún no lo están pero corren el riesgo si se comercian de forma descontrolada. 

También busca proteger las especies “similares en apariencia” a las que están 

listadas en vías de extinción. Este plan costará 535 mil dólares canadienses (8.6 

millones de pesos) y tendrá una duración de 24 meses. 

En tercer lugar está el proyecto para hacer frente a las inundaciones en ciudades 

costeras con soluciones basadas en la naturaleza. Éstas parten de la protección, 

restauración y manejo sustentable de los ambientes costeros naturales. El 

programa dura 30 meses y costará 560 mil dólares canadienses (casi nueve 

millones de pesos). 
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Aunque el comité de expertos sugirió ampliar el programa a comunidades 

ubicadas cerca de otros cuerpos de agua, México Dijo que existen limitaciones 

presupuestales para hacerlo. 

Luego está el proyecto de transformación del reciclaje y manejo de residuos 

sólidos, planteado a realizar en cuatro años y dividido en dos fases. La primera 

consiste en realizar estudios que identificar oportunidades para el sector de 

reciclaje e identificar y propiciar la participación de socios o aliados interesados 

en trabajos conjuntos relacionados con esta actividad. 

En una segunda fase se someterán a pruebas piloto las oportunidades y 

tecnologías identificadas en los estudios de la fase uno. Tendrá un costo de mil 

530 dólares canadienses (24.6 millones de pesos). 

Al respecto, el CCPC consideró que el proyecto no aborda la reducción de 

basura. México respondió que el programa se centra en el reciclaje de residuos 

y no en una menor generación. Acotó que se podrían incorporar acciones para 

el segundo objetivo, como campañas de concientización a consumidores y la 

fabricación de productos con materiales susceptibles de ser reciclados, reusados 

y recuperados. 

El último proyecto consiste en reducir la basura marina. Tendrá un costo de 800 

mil dólares canadienses (12.8 millones de pesos) con duración de 30 meses. 

El Gobierno mexicano subrayó que es importante fortalecer los sistemas de 

recolección y disposición final de los residuos sólidos urbanos, pero se requiere 

incrementar los presupuestos de la autoridad local y federal o bien, la 

participación de capitales privados. 

Los ministros de medio ambiente de Canadá, Estados Unidos y México se 

reunirán los días 9 y 10 de septiembre en Wilmington, Carolina del Norte, en la 

sesión del Consejo de la CCA, para tratar los temas medioambientales urgentes 

que enfrenta la región. 
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Conflicto por la Sierra de San Miguelito lleva más 

de 40 años 

 

Martes 10 agosto 2021 / Francisco de la Torre 

San Luis Potosí. - Los conflictos entre ejidatarios y empresas urbanizadoras por 

la Sierra de San Miguelito en San Luis Potosí rebasan los 40 años sin una 

solución, de acuerdo con un análisis publicado por Marcela del Muro, esta 

problemática por la tierra tiene desde 1981, siendo la zona de San Juan de 

Guadalupe la más representativa. 

Explicó que los principales afectados son los trabajadores de la tierra, que han 

denunciado la apropiación y venta ilegal de sus tierras, sin tener resoluciones 

hasta el momento. 

La principal obra de urbanización en la zona poniente del estado que se llevará 

a cabo estaría completa en un lapso de 20 años y representa un área de plusvalía 

en crecimiento, ya que tanto los proyectos presentados como la conectividad que 

representa hacia la Zona Industrial es estratégica, por lo que la apropiación de 

zonas ejidales para la construcción de estos complejos resulta el aspecto 

primordial de este proyecto y en un beneficio económico para quienes 

representan a estas empresas. 
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Colectivos y población civil aseguran que autoridades como la Secretaría de 

Ecología y Gestión Ambiental (SEGAM), o la Procuraduría Agraria no han 

tomado acciones al respecto y que mediante sus propios medios han logrado 

frenar poco el avance de estas obras, obteniendo amparos y manifestándose, 

pues esperan obtener así una respuesta a sus peticiones. 
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Avanza mega proyecto de Puerto Papanoa 

 

El ambicioso proyecto Puerto Papanoa consiste en la construcción de un puerto 

mercantil de carga y descarga con conexión internacional, incluye la construcción de 

vías de ferrocarril y un aeropuerto. 

Martes 10 agosto 2021 / Agencia 

Guerrero, Tecpan de Galeana. - El asesor técnico del megaproyecto Puerto 

Papanoa Julio Santos García, afirmó que derivado de la última reunión con 

ejidatarios, hay avances notables en el avalúo que elaboran peritos en cada una 

de las tierras del ejido de Papanoa que se verán beneficiados con el citado 

proyecto portuario que detonaría la actividad económica local y colocará a 

Guerrero en la mira de grandes inversionistas. Entrevistado posterior a la reunión 

con la asamblea de ejidatarios de este lugar, abundó que las poca áreas que 

faltan por evaluarse se irá resolviendo sobre la marcha de la mano siempre de 

los ejidatarios y de miembros de la Procuraduría Agraria, evitando así el 

internediarismo oportunista que muchas veces en otros grandes proyectos se 

han aprovechado de miembros del ejido al grado que son éstos los que menos 

se benefician con proyectos de gran impacto social y económico. 

«Los ejidatarios nos han ratificado su apoyo al Puerto Papanoa porque 

consideran que no solamente detonaría la actividad económica por la gran 

cantidad de fuentes de empleo, sino que también nos pondrá en los ojos de 

inversionistas del mundo», dijo. 
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El ambicioso proyecto Puerto Papanoa consiste en la construcción de un puerto 

mercantil de carga y descarga con conexión internacional, incluye la 

construcción de vías de ferrocarril y un aeropuerto en una zona de mil 328 

hectáreas perteneciente al municipio de Técpan de Galeana. 

En este sentido, Santos García subrayó que están por culminar esa etapa 

importante del proyecto, precisamente el avalúo de las propiedades, «el proyecto 

va muy bien y los ejidatarios están confiando en nosotros para que el proyecto 

se desarrolle poniendo su disposición y voluntad de poder llegar a un buen 

acuerdo en cuanto al avalúo y compra de las tierras de manera individual», 

reveló. 

El asesor técnico del proyecto Puerto Papanoa destacó lo incluyente que será la 

mega obra, pues los ejidatarios tendrán la oportunidad de vender sus tierras a 

un precio justo, además podrán ser parte del proyecto una vez que este inicie los 

trabajos, ellos, sus hijos y sus nietos, «este proyecto no solo trata de tierras, 

dinero y papeles, se trata de un proyecto que va a dar de aquí a treinta años las 

posibilidades de desarrollo y de mejores condiciones de vida para la zona», 

concluyó. 
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Avanza el proyecto portuario de Papanoa 

 

Se van resolviendo sobre la marcha con los ejidatarios y miembros de la Procuraduría 

Agraria. 

Martes 10 agosto 2021 / Nereo Galindo Hernández 

Guerrero. - El Asesor Técnico del Megaproyecto “Puerto Papanoa” Julio Santos 

García, afirmó que derivado de la última reunión del pasado fin de semana con 

ejidatarios, existen avances notables en el avalúo que elaboraron peritos en cada 

una de las tierras del ejido de Papanoa, que se verán beneficiados con el citado 

proyecto portuario que detonaría la actividad económica local y colocará a 

Guerrero en la mira de grandes inversionistas. 

En la reunión con la asamblea de ejidatarios de este lugar, abundó que las pocas 

áreas que faltan por evaluarse se irá resolviendo sobre la marcha de la mano 

siempre de los ejidatarios y de miembros de la Procuraduría Agraria evitando así 

el intermediar ismo oportunista que muchas veces en otros grandes proyectos 

se han aprovechado desmiembras del ejido al grado que son estos, los que 

menos se benefician con proyectos de gran impacto social y económico. 

Julio Santos García indicó que los ejidatarios les han ratificado su apoyo al puerto 

de Papanoa, ya que lo consideran de progreso para todos. 
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Presenta IPJ Programa Revitalización del Campo 

Poblano 

 

El programa tiene como objetivo que los jóvenes cuenten con certeza legal en 

patrimonio 

La intención es que de esta manera pueda disminuirse la migración de la población 

Este esfuerzo colegiado cuenta con la colaboración del IPJ, SIPINNA, la Procuraduría 

Agraria y la Consejería Jurídica 

Martes 10 agosto 2021 / Redacción 

Puebla. - Con el objetivo disminuir la migración del campo hacia la ciudad, el 

Instituto Poblano de la Juventud (IPJ) presentó el Programa Revitalización del 

Campo Poblano, por medio del cual los jóvenes recibirán acompañamiento para 

dar certeza legal a su patrimonio en tierras ejidales y comunales. 

Este proyecto busca que los jóvenes cuenten con una certidumbre sobre su 

patrimonio, para que a través de este cuenten con bienestar y desarrollo. 

En este sentido, el IPJ brindará una capacitación y acompañamiento en el trámite 

correspondiente ante la Procuraduría Agraria y la Secretaría de Desarrollo Rural.  
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Por su parte, la Consejería Jurídica y Sistema de Protección Integral de los 

Derechos de Niños, Niñas y Adolescentes del Estado de Puebla (SIPINNA) 

colaborarán con campañas de difusión y sensibilización. 

El programa es un esfuerzo interinstitucional en el que participan el IPJ, 

SIPINNA, la Procuraduría Agraria Delegación Puebla y la Consejería Jurídica. 

La presentación fue realizada en el marco de los festejos que el IPJ lleva a cabo 

para conmemorar el Mes de la Juventud 2021, así como del Día Internacional de 

los Pueblos Indígenas. 
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Presenta IPJ Programa Revitalización del Campo 

Poblano 

 

Martes 10 agosto 2021 / José Miguel García 

Puebla. - Con el objetivo disminuir la migración del campo hacia la ciudad, el 

Instituto Poblano de la Juventud (IPJ) presentó el Programa Revitalización del 

Campo Poblano, por medio del cual los jóvenes recibirán acompañamiento para 

dar certeza legal a su patrimonio en tierras ejidales y comunales. 

Este proyecto busca que los jóvenes cuenten con una certidumbre sobre su 

patrimonio, para que a través de este cuenten con bienestar y desarrollo. 

En este sentido, el IPJ brindará una capacitación y acompañamiento en el trámite 

correspondiente ante la Procuraduría Agraria y la Secretaría de Desarrollo Rural. 

Por su parte, la Consejería Jurídica y Sistema de Protección Integral de los 

Derechos de Niños, Niñas y Adolescentes del Estado de Puebla (SIPINNA) 

colaborarán con campañas de difusión y sensibilización. 

El programa es un esfuerzo interinstitucional en el que participan el IPJ, 

SIPINNA, la Procuraduría Agraria Delegación Puebla y la Consejería Jurídica. 

La presentación fue realizada en el marco de los festejos que el IPJ lleva a cabo 

para conmemorar el Mes de la Juventud 2021, así como del Día Internacional de 

los Pueblos Indígenas. 
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PIDEN EJIDATARIOS DE HOCABÁ 

INVESTIGACIÓN A COMISARIO EJIDAL 

 

Martes 11 agosto 2021 / Redacción 

Yucatán. - Ejidatarios de Hocabá pidieron a la delegada de la Procuraduría 

Agraria, Rita Chuil, investigar al Comisario Ejidal Graciliano Ermilo Pérez Novelo, 

al Secretario Eulogio Canche Catzin y al tesorero Lorenzo Pérez Pérez por la 

venta ilegal de tierras a personas que vienen del extranjero. 

La titular de inmediato le asignó a la licenciada Estefani Chuy para que le dé 

seguimiento a este asunto con levantamiento del acta, ante la inasistencia del 

Comisario al citatorio el pasado viernes. 

Los indígenas mayas demandaron que también están defraudando a las familias 

por un sujeto que llevó el Comisario Ejidal, a lo que Chuil se comprometió a 

acudir acompañada de varios abogados para levantar las actas necesarias y 

armar un expediente para formular la denuncia ante las instancias competentes. 
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Sedatu e Imjuve promueven la sana convivencia 

de las juventudes en los espacios públicos 

 

Se fortalece la presencia de este sector en la transformación de los espacios: 

Guillermo Santiago 

Martes 10 agosto 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 462/2021 

Con el objetivo de cerrar brechas de desigualdad e impulsar en los espacios 

públicos intervenidos por el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) una 

perspectiva de juventud, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) y el Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve), firmaron un convenio 

de colaboración, en el marco de los festejos del Día Internacional de la Juventud. 

La Sedatu, encabezada por Román Meyer Falcón, rubricó el convenio que 

establece realizar acciones que fomenten la tolerancia, respeto, cooperación, 

participación y solidaridad, a través de la convivencia de las y los jóvenes de 12 

a 29 años, que vivan en los barrios y colonias aledañas a los espacios públicos 

intervenidos. 

En su mensaje, el subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Daniel Fajardo 

Ortíz, enfatizó que desde el 2019,  el PMU ha intervenido más de 100 municipios 

del país que presentan condiciones de desigualdad social, transformando con 

ello, la vida de más de 5 millones de mexicanos y mexicanas. 

“La Sedatu se encuentra en la disposición de llevar a cabo acciones que busquen 

fomentar la convivencia y la regeneración del tejido social en las comunidades, 

mediante procesos participativos incluyentes que favorezcan el empoderamiento 

y la apropiación de la población con sus espacios, brindando alternativas de 

esparcimiento para el desarrollo de las capacidades activas y propositivas de los 

jóvenes en el espacio público”, manifestó Fajardo Ortiz. 
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Al hacer uso de la palabra, Guillermo Rafael Santiago Rodríguez, director 

general del Imjuve, resaltó que esta colaboración está ayudando mucho, ya que 

la participación de las personas jóvenes es indispensable para la transformación 

que está viviendo México. 

“Esta colaboración no inicia, sino que se fortalece, ahora podemos incentivar que 

las y los jóvenes que viven en los municipios en donde Sedatu ha podido 

establecer el programa Mi México Late, puedan participar y contribuir a la 

activación de estos espacios públicos, que ayuda a generar identidad, sentido 

de pertenencia y reconstruir el tejido social”, expresó Santiago Rodríguez. 

El PMU cuenta con una estrategia de activación comunitaria, que ha conformado 

más de 361 comités con la participación de más de 3 mil personas y con la 

presencia de las y los jóvenes se ha transformado los espacios públicos y 

establecido relaciones identitarias más expresivas y abiertas. 

El convenio firmado fortalece la participación de personas, comunidades, 

organizaciones y grupos sociales; así como la protección de los derechos 

sociales universales de las y los jóvenes, en términos descritos en el artículo 4to. 

de la Ley General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y 

Desarrollo Urbano. 

En este encuentro, también estuvo presente Rocío Magdalena Aguilar 

Rodríguez, directora general de Desarrollo Regional de la Sedatu; y Nayeli Edith 

Yoval Segura, directora de Coordinación Sectorial y Regional del Imjuve. 
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Ejidatarios de Luna, Campeche, condicionan 

paso del Tren Maya 

 

Martes 10 agosto 2021 / Joaquín Guevara 

Campeche. - "Nos pagan a todos o no les paguen a nadie", dijeron un grupo de 

pobladores del ejido Luna que pertenece al municipio de Escárcega, 

encabezados por Arcadio Calderón Sanchez, Sixto Ramos y Ángel Hernández 

Otilio al acudir a las oficinas del Tren Maya, debido a que sus autoridades no les 

quieren repartir equitativamente los 28 millones de pesos que les pagan por 

afectaciones al poblado; aprovecharon para hablar con el enlace territorial del 

Tramo 2, Escárcega-Calkiní, Antonio López Cen, quien los atendió, pero les dijo 

que este asunto se vería directamente con personal del área de normatividad y 

que en esos momentos no se encontraban en la ciudad sino en Campeche. 

El grupo de pobladores compuesto por más de 40 personas, explicó que están 

cansados de que el comisario municipal Leandro Luis Ruiz Che, que también es 

ejidatario, sólo tome en cuenta a 166 ejidatarios para repartir los 28 millones de 

pesos que pagaría el Tren Maya por afectaciones en el poblado, cuando no 

deber ser así porque cuando se necesita pagar agua, luz y hacer fajina todos 

contribuyen tanto pobladores como avecindados y ahora los ignoran o los 

discriminan.  
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También explicaron los 166 ejidatarios no existen debido a que unos 40 ya 

fallecieron, otros fueron dados de baja y de los 126 que restan sólo como siete 

tienen sus parcelas en la vía del tren, los demás tienen sus terrenos como a 130 

kilómetros de la población en un lugar llamado “Aguada Seca”, donde no tienen 

afectaciones. 

Aseguran que el comisario les dice que les va a regalar mil pesos a los 

pobladores y a los avecindados que firmen su baja se conformarán con 20 mil 

pesos, por esa razón el lunes por la mañana decidieron presentarse en las 

oficinas del Tren Maya ubicadas en la colonia Salsipuedes, donde pidieron ser 

recibidos por un funcionario. 

Fueron atendidos por Antonio López Cen, enlace del Tren Maya del Tramo 2 

Escárcega-Calkiní, donde les expusieron la problemática que viven, debido a 

que hace meses enviaron al parecer 14 millones de pesos para indemnizar a los 

ejidatarios, cosa que se cumplió sin que ningún avecindado y poblador se 

incomodara. 

Ahora que van a enviar los 28 millones de pesos, los ejidatarios que son dirigidos 

por el comisario municipal, quieren en agarrar la mayor parte de los recursos y 

darles lo que quieran a los pobladores, por eso que les “paguen parejo a todos 

o no le pagan a nadie”. 

Por lo que López Cen, les comunicó que este tema lo atiende personal del área 

de normatividad, pero que se comunicaría con su representante y pondrán fecha 

para tener una reunión con ellos en su ejido, por eso les pidió su número 

telefónico a los representantes para contactarlos y pongan fecha de la primera 

reunión, después los pobladores se retiraron del lugar con la promesa de que se 

resolverá satisfactoriamente. 
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3,286 hogares están en la ruta del Tren Maya; 70 

aceptan reubicación 

 

Martes 10 agosto 2021 / Estefanía Santiago 

Aunque el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) llegó a acuerdos 

con alrededor de 250 familias que habitan dentro del derecho de vía donde se 

construye el Tren Maya, existen 3,286 hogares en el paso de uno de los 

proyectos de infraestructura más importantes de la actual administración. 

Kalycho Escoffié, asesora jurídica de los pobladores en riesgo de ser removidos, 

afirmó que la reubicación viola el derecho a la vivienda y otros como el trabajo, 

territorio e identidad, por lo que los vecinos iniciaron cuatro juicios de amparo en 

Campeche y Candelaria, Campeche, cuya sentencia se extendería hasta el 

2022. 

Fonatur detectó 2,294 predios con 3,286 hogares en Campeche, Cancún, 

Candelaria, China, Escárcega, Mérida, Palenque, Playa del Carmen, Puerto 

Morelos, Tenosique, Calkiní y Benito Juárez, que deberán ser reubicados por 

estar sobre el derecho de vía e implicar un riesgo al ser un tren de alta velocidad. 

Por ejemplo, en los tres barrios históricos de Santa Lucía, la Ermita y Camino 

Real, en la ciudad de Campeche, la dependencia expuso que hay alrededor de 

70 personas que aceptaron la relocalización de las más de 300 casas y negocios 

que deben removerse, de acuerdo con una publicación de Sin Embargo.  
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La dependencia estima reubicar este año a 1,314 hogares que están a 20 metros 

o menos de cada lado de la vía férrea y a otros 1,972 en el 2022. A la par, planea 

la compra de predios o la construcción de casi 3,000 viviendas para su mudanza. 

 

Avances en los tramos 

 

En el reporte 40 de 157, el fondo dijo que en el Tramo 1 avanza en el armado de 

pilotes. El proceso inicia con la perforación del suelo con una máquina Bauer, 

que tiene la capacidad para perforar 60 metros y 3 metros de diámetro. En este 

trabajo se perforarán 40 metros con un diámetro de 1.60 metros. 

La fabricación de durmientes en el Tramo 2, Escárcega–Calkiní, asciende a 

350,934 piezas y en el Tramo 3, Calkiní–Izamal, continúa con la construcción de 

una nueva planta en Poxilá, Yucatán. Asimismo, avanza la producción de trabes 

en este tramo. 

La planta de prefabricados está ubicada al sur de Mérida en Oncán, Yucatán, 

uno de los principales materiales que produce son las trabes, que sirven para la 

construcción de pasos vehiculares, los cuales cumplen una función esencial para 

el proyecto. 

Al día de hoy, se aventaja con el 45 % de la producción de trabes. El proceso de 

construcción de trabes para pasos vehiculares inicia con su habilitado. De ahí 

pasan a la zona de moldes, donde realizan el tensado y colado de las mismas. 
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Refuerzan Agricultura y Conagua acciones para 

un mejor aprovechamiento del agua en La 

Laguna 

 

En reunión de trabajo presidida por el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 

Víctor Villalobos Arámbula, y el director general de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua), Germán Martínez Santoyo, con representantes de los módulos del Distrito 

de Riego 017 de la Comarca Lagunera, se abordó el proyecto Agua Saludable para La 

Laguna. 

En esta suma de acciones, Agricultura realizará esquemas de reconversión productiva 

de cultivos usualmente siniestrables, por otros de ciclo corto y baja demanda de agua; 

se continuará con el proyecto de estimulación de lluvias, informó Villalobos Arámbula. 

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) invertirá más de 45 millones de pesos en 

programas de rehabilitación, conservación y mantenimiento de infraestructura 

hidráulica como canales y presas de almacenamiento de la región. 

Martes 10 agosto 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado B365 

Con el objetivo de incrementar la productividad agrícola y asegurar el abasto de 

agua potable para la población de La Laguna, la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural reforzará acciones como la estimulación de lluvias, así como la 

reconversión de cultivos que requieren menor uso del recurso hídrico en esta 

región. 

En reunión de trabajo con Módulos del Distrito de Riego 017, el titular de 

Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula y el director general de la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua), Germán Martínez Santoyo, plantearon acciones y 

estrategias para atender de manera integral el proyecto Agua Saludable para La 

Laguna. 
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En el encuentro se subrayó que esta iniciativa del Gobierno de México está 

orientada a abastecer de agua potable a más de un millón 600 mil personas de 

nueve municipios en los estados de Coahuila y Durango.  

Villalobos Arámbula señaló que, en esta suma de acciones, Agricultura pondrá 

en marcha esquemas de reconversión productiva de cultivos por forrajes 

perennes de ciclo corto como nopal forrajero sin espinas y zacate banderita, para 

lo cual facilitará el acceso a material genético que demanda menor uso de agua. 

Adelantó que continuará con el proyecto de estimulación de lluvias de la mano 

de la Secretaría de la Defensa Nacional y Conagua para lograr las metas de 

optimización del recurso hídrico que contribuyan a la viabilidad del proyecto 

“Agua Saludable para la Laguna”, en mutuo acuerdo con los actores involucrados 

en la gestión del Distrito de Riego 017. 

Ante peticiones de agricultores y ganaderos de la región, el funcionario federal 

planteó la integración de una empresa entre productores, con las funciones de 

operar una central de maquinaria, equipo e implementos necesarios para realizar 

trabajos de campo consistentes en nivelación de suelos con láser, desmonte, 

desazolve y apertura de canales, así como para preparación de terrenos para 

siembras, entre otros. 

El objetivo, apuntó Villalobos Arámbula, es reducir el consumo de agua en la 

agricultura, logrando al mismo tiempo incrementar la productividad del campo, 

con base en buenas prácticas de cuidado y conservación del suelo. 

Dijo que con este propósito se promoverán barreras y cercos vivos, se aportará 

materia orgánica proveniente de engordas de la región y se llevarán a cabo obras 

de captación de agua (megaestanques) con membranas, de manera conjunta 

con la tecnificación de riego y pozos. 

Aseguró que las opciones productivas planteadas comprenden un proyecto 

conjunto, donde todos -productores, agroindustria, módulos de riego, sistemas 

municipales y comisiones estatales de agua, autoridades de las diferentes 

secretarías de Estado y los tres niveles de gobierno- son corresponsables y parte 

importante de la solución. 

El trabajo conjunto permitirá anticipar y solventar la problemática de 

disponibilidad y aprovechamiento sustentable de los recursos suelo y agua en la 

Región Lagunera y, sobre todo, atender el manejo y control de los impactos 

ambientales. 

Villalobos Arámbula Indicó que este programa prevé un esquema de adaptación 

inteligente hacia la agricultura y permitirá continuar con esta actividad productiva, 

con mayores márgenes de sustentabilidad y rentabilidad “puesto que nos obliga 

a hacer más con menos, de manera competitiva”. 
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Agua saludable para La Laguna beneficiará a 1.6 millones de personas: Conagua 

El titular de la Conagua, Germán Martínez, explicó que el proyecto Agua 

Saludable para La Laguna fue instruido por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador para asegurar que más de un millón 600 mil personas de nueve 

municipios de Durango y Coahuila cuenten con agua potable en cantidad y 

calidad suficiente. 

De esa manera, dijo, el Gobierno de México busca atender un problema de salud 

pública derivado de la escasez y consumo de agua contaminada y por el 

contrario generar bienestar en la población a través del manejo sustentable de 

los recursos agua y suelo que dé certidumbre a la población y a sus futuras 

generaciones en la región lagunera. 

El funcionario federal transmitió a los presidentes de los Módulos del Distrito de 

Riego 017 “Comarca Lagunera” una invitación del Ejecutivo federal para asistir 

al encuentro de trabajo que sostendrá en Torreón en los próximos días, para 

abordar el proyecto Agua Saludable para La Laguna. 

Agregó que Conagua invierte en el mantenimiento de infraestructura hidráulica 

como canales y presas de almacenamiento y se destinarán más de 45 millones 

de pesos en programas de rehabilitación, conservación y mantenimiento a este 

tipo de infraestructura que es fundamental para asegurar la productividad de la 

región. Expresó que la planta potabilizadora considerada en el proyecto se 

ubicará fuera de la zona núcleo del Cañón de Fernández, que lejos de resultar 

afectado, recibirá beneficios ambientales al incrementarse el caudal de agua que 

correrá a su interior. 

El encargado de la Coordinación General de Agricultura, Santiago Argüello 

Campos, presentó un estudio sobre el manejo de suelo y agua en esta región 

que aporta alrededor de 48 mil millones de pesos de valor de producción primaria 

(82 por ciento en la parte pecuaria y 18 por ciento en la agrícola). 

Lo anterior, precisó, a través del recurso hídrico que provén ocho presas y 400 

pozos profundos a las 180 mil hectáreas distribuidas en cinco municipios de 

Coahuila y 10 de Durango para la producción de alimento balanceado para el 

sector ganadero. 

Subrayó que la región destaca en la producción de melón, maíz, sorgo forrajero, 

algodón, alfalfa, nogal, leche de bovino y caprino, carne de res y ave. 

En el recurso agua y suelo de la región, detalló, Coahuila cuenta con una 

superficie cultivable de 73 mil hectáreas y Durango de 106 mil hectáreas, el 73 

por ciento del total con un sistema tecnificado de riego que producen en conjunto 

7.7 millones de toneladas de alimentos. 

Participaron en esta reunión también los líderes de los módulos de riego Rodeo, 

Nazas, San Jacinto, Vergel, Brittingham, Tlahualilo, San Miguel, El Consuelo, 

Buen Abrigo, Masitas, Jiménez, Porvenir, La Marinera, Santa Teresa, La Rosita, 

El Ancora y J. Zamarripa C. 
 


